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РЕСПУБЛИКА: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ
Отряд добровольцев отправился из республики в постра

давший от землетрясения Ахурянский район Армении.

Тридцать молодых строителей иэ Богдановского, Ахалка- 
лакского, Ахалцихского районов Грузии пожелали участвовать 
в возведении жилья в братской республике.

Более чем на 300 тысяч рублей продукции сверх государ 
ственного заказа выпустил в мае коллектив руставского про
изводственного объединения «Азот»

Сотни тонн различных минеральных удобрений отправле
но на колхозные поля и плантации республик Закавказья. Пе
рейдя на новые условия хозяйствования, предприятие пере
выполняет сменные задания, работает без брака.

Первый кооператив создан в Аджарском управлении ры
боловного флота

Выкупив подлежавший списанию сейнер, члены коопера
тива заключили договор на выполнение госзаказа по добыче 
рыбы.

ДОБРОТНАЯ МЕБЕЛЬ-УЮТ В ДОМЕ
Наблюдаешь со стороны за работой брига

ды раскройщиков участка раскройки третьего 
производственного корпуса Кутаисского ме
бельного комбината и становится ясно: пе
ред нами — умелый, добросовестный коллек
тив. Дело в руках мастеров спорится: чет
кость движений, максимум внимания, взаимо- 
іыручка... Это и неудивительно. Костяк бри
гады, в которой четырнадцать жеищин-

«асов» раскроя ткани для обивки мягкой ме
бели, составляют мастера высочайшего клас
са — бригадир Гиули Курцикидзе, ветераны 
труда Тина Кобуладзе, Нино Джанелидзе, Ла
мара Долидэе. Циала Мукерия. А  рядом тру
дится способная молодежь, продолжательни
ца добрых трудовых традиций ветеранов, — 
Мтвариса Гугава, Зоя Абаишиили. Гуло Ахвле
диани, Нино Кебуладзе...

— Этот участок, — расска
зы* ает Г. Курцикидзе, — был 
сформирован год назад. Рань
ше здесь находилось подсоб
ное помещение. Сюда и не 
зайти было: списанное обору
дование, истлевшая забрако
ванная продукция. Ведь не сек
рет, что еще совсем недавно 
комбинат находился в доволь
но тяжелом положении. И бы
ло ясно — надо его исправ-
і: Я Т Ь .. .

— Вот и решили, — вступа
ет в разговор секретарь парт
организации предприятия Та- 
риэд Шарабидзе, —  для уве
личения количества и повыше
ния 'Качества продукции на ме
сте «подсобки» организовать 
новый производственный уча
сток. Сегодня здесь функцио
нирует высокотехнологическое 
отечественное и венгерское 
оборудование, благодаря че
му плановые задания выполня
ются и перевыполняются. Улуч
шены условия труда наших 
женщин...

)

Как же используется оби
вочный материал?

Чтобы получить ответ, мы за
глянули я ряд цехов, где идет 
сборка столовых и спальных 
гарнитуров, так называемых 
«троек» — мебельных комп
лектов для отдыха. И надо 
признать, эта экскурсия по ком
бинату оказалась весьма по
знавательной.

...Первый производственный 
корпус. Здесь иДет изготовле
ние высокохудожественной ме
бели. Наше внимание привлек
ли два вида спальных гарни
туров. Цена одного из них — 
2.413 рублей, другого — 1.613. 
Оба они наэьааются «Кутаиси- 
3000». Но почему разница а 
стоимости по сути одинаковых 
комплектов столь ощутима — 
800 рублей?

— А  вы обратите внимание 
на отделку, —  поясняет заме
ститель начальника корпуса 
Заур Читидзе, — видите, тот,

что подороже, украшен рисун
ком. Создается он вручную. 
А , как известно, ручной труд 
ценится значительно выше, 
чем штамповка. Это работа на
ших умельцев — резчиков по 
дереву.

На участке ручной обработ
ки трудятся две бригады:

Р е п о р т а ж

одна —  по производству мас
сивных деталей, другая — кол
лектив резчиков, руководит 
которым тридцатипятилетний 
выпускник Кутаисского поли
технического техникума, кава
лер ордена Трудовой Славы, 
медалей «За трудовое отли
чие» и ВДНХ СССР Георгий 
Ломидэе.

— Понаблюдайте за его ра

ботой, —  советует Т. Швраби- 
дэе, —  вы получите огромное 
удовольствие.

И действительно, заворажи
вает. Миллиметр за миллимет
ром, вычерчивая на поверхно
сти деревянной панели замыс
ловатые узоры, подгоняемый 
легкими ударами молоточка, 
«прокладывает» себе путь не
большой резец. Кропотливая 
работа близится к концу. Еще 
несколько рисок, и орнамент 
готов. Резчик окидывает нас 
взглядом и, довольный своей 
работой, улыбается. Кто научил 
Георгия всему этому?

— 8 основном все познавал 
сам, — отвечает мастер. — Ов
ладеть профессией резчика по 
дереву, изучить все стороны 
этого трудного, но очень ин
тересного дела помогли мне 
годы работы на комбинате. 
Ведь я здесь уже восемнад
цать лет...

Георгий Ломидзе — член 
авторского коллектива, созда
вавшего гарнитур «Иверия», 
один из авторов дизайна но
вого мебельного комплекта, 
который, правда, названия по
ка не имеет, но совсем скоро 
войдет а серию.

— Хочу отметить, — гово
рит 3 . Читидзе, — мастера 
вроде нашего Гоги — авангард

комбината. Благодаря их само
отверженному труду, поверьте, 
говорю так не ради красного 
словца, наша продукция сего
дня пользуется авторитетом 
практически во всех регионах 
страны...

В этом успехе немаловаж
ную роль сыграло и усиление 
организации труда на комби
нате, улучшение социальных 
условий, я частности, обеспече
ние трудящихся нормальными 
жилищными условиями. На
пример, за последние два го
да при содействии предприя
тия построено три кооператив
ных дома, и двести семей со
трудников комбината справили 
новоселье. В будущем году 
начнется возведение еще од
ного 70-квартирного жилого 
корпуса.

Большим подспорьем в даль
нейшем улучшении работы 
комбината будет начавшаяся в 
прошлом году его реконструк
ция. В ближайшее время она 
позволит повысить мощность 
предприятия с 34 миллионов 
рублей до 46 миллионов руб
лей а год.

Вахтанг КИКНАДЗЕ, 
Лери М АЙСУРАДЗЕ. 

(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

Успех решает организованность

ЗАСУХА В МЕСХЕТИ
Не обошла стороной свирепствующая в Восточной Гру

зин засуха и хозяйства Самцхе-Джавахети. Здесь она на
несла тяжелый урон посевам сельскохозяйственных куль
тур, задержала выполнение весенних полевых работ.

На Орф о ль с ком массиве, 
•де расположены посевы ози
мых культур подавляющего 
большинства хозяйств Ахал- 
цкхского района, из 1.968 гек
таров полностью погибли 1.168 
гектаров посевов. Вопрос стал 
остро — массив этот непо
лна, ой, и если іпересеи в а т ь 
посевы, та  нет никакой гаран
тии, что они взойдут. Высо
кая температура, не спадаю
щая и ночью, не дает возмож
ности культурам развиваться.

Около десяти тысяч гекта
ров пастбищ и естественных 
сенокосов также находятся 
• плачевном состоянии. Тра
ва почти всюду выгорела.

Серьезно эадержиаа ю т с я 
работы в огородах. Засуха и 
здесь внесла свом корректи- 
■ы: ведь без влаги невозмож
но было высаживать рассаду 

открытый грунт, а у сель
хозкультур свои сроки, они 
не могут быть сдвинуты.

Выход из создавшейся ситу
ации труженики хозяйств ви

дят в переходе на круглосу
точный полив в первую оче
редь садов и посевов, в свя
зи с чем встает другой воп
рос —  рационально использо
вать оросительные системы 
и поливную воду, заинтересо
вать бригады поливщиков в 
высокопроизводительном тру
де материально, ведь речь 
идет о спасении урожая, а тут 
скупиться или прикрыаат ь с я 
нормативными документами 
не стоит.

Отметим, что рукоеодс т в о 
района пошло іна эти меры, и 
сейчас большая часть посевов 
и садов уже полита. Однако 
не во всех хозяйствах рацио
нально используются имею
щиеся резервы. Не везде 
еще приступили к круглосу
точному поливу. Причина тут— 
в неподготовленности. Оро
сительные системы аморти
зированы и часто выходят из 
строя, с перебоями в этот от
ветственный период работа
ют насосные станции, обслу

живающие Памаджи - Арджан- 
скую и Цхалтбила - Абатхев- 
скую оросительные системы, 
имеются недоработки и в де
ятельности районного управ
ления мелморации и водного 
хозяйства.

Выражая свою озабочен
ность создавшимся положе
нием, главный агроном Ахал
цихского РАПО Темур Гвара- 
мадзе сказал:

—■ Мы прилагаем асе уси
лия, чтобы спасти хотя бы 
часть урожая, но все же ну
жна мобильная поливочная 
техника, без нее нам придет
ся очень тяжело.

Действит е  л ь н о, сельским 
труженикам района предсто
ит одолеть большие трудно
сти, провести слоокную и тру
доемкую работу, чтобы спас
ти значительную часть уро
жая нынешнего года. К труд
ностям ахалци хцы готовы, а 
вот с  конкретной помощью 
Госагропром республики, дру
гие ведомства должны пото
ропиться.
Г

Шота ГУРУЛИ. 
(Спец. корр. «Зарм Во- 
стокав).

Ставка на полив
Только в последние дни 

в Марнеульском районе 
прошли дожди с градом, 
однако они, к сожалению, 
не могут уже восполнить 
тот урон, который нанесен 

зе сухой.

В районе а течение восьми 
месяцев не выпадало осад
ков. Земля иссушилась. Ос
ложнились полевые работы. 
Запоздали всходы пропашных 
культур. Возникли трудности 
при посадке овощей, изре- 
женными получились план
тации раннего картофеля.

Особенно тревожное поло
жение создалось а хозяйст
вах, не имеющих поливных 
угодий. А там, где проходит 
оросительный канал, многое 
удалось спасти.

Круглосуточно использует
ся вода в совхоза имени Со
ветской Конституции. Создан
ные в хозяйстве коллективы 
арендаторов стремятся не до
пустить потери ни одной кап
ли воды, полностью напра
вить ее не поля. С задачей 
этой аренда т о р ы  успешно 
справляются.

— И сейчас мы продолжаем ве
сти полив, — говорит директор 
совхоза М. Мамедов. — Правда, 
расходы на него увеличились, но

ИДЕТ БОРЬБА ЗА УРОЖАЙ
Выпавшие ■ Гурджіанском районе осадки существенно не 

понимали на создавшуюся чрезвычайно сложную ситуацию. 
Преодоление последствий засухи по-п ражи ему остается глав
ной задачей земледельцев.

. Это обстоятвльс т в о под- 
І т*ерАило и заседание район- 
рого штаба по борьбе с  эасу- 

*°й, которое состоялось здесь 
н® Анях. Собрались работни
ки Госагропром республики,

1,0д®хозяйствемных организа 
ц*и< специалисты Гурджаан- 
ского РАПО, члены бюро рай- 
и°м* партии.

р«гоаор шел о судьбах ны
нешнего урожая, что комкрет- 

необходимо сделать, что- 
бы с минимальными потерями 
14*ершить хозяйственный год.

а *той обстановке наиваж- 
*®кшмм является обеспече- 

бесперебойного полива 
^льскохозяйственмых куль- 
'Ур, рациональное использо- 
*аннв водных ресурсов. Меж- 
пУ Т*м факты свидвтельству- 
Ют» нто не всегда этим вол 
г ° Свм уделяется до л ж н о в  
•ним«ннв.

На заседании отмеча л о с ь ,  
0 •  качретскую зону в один 

-3 Дней прекратилась подача 
’ °ливноЙ воды. Это, разуме- 
етсА непорядок. Однако ка
пельник республик а н с к о г о

'‘•дчмення «Грузводэчсплу- 
втация» Джимшер Каджая 

, "Ротнвопоставил этому при

меру то, как .3 самих хозяй
ствах нерационально исполь
зуют воду. Вот и получается, 
что у одних с водой густо, а 
у других— пусто. В любом слу
чае такой работой не обеспе
чить выход максимально воз
можного урожая, тем более 
а слоЬкиашейся ситуации.

Каковы же хозяйствен н ы е  
планы в районе не ближайшее 
будущее?

— Прежде всего, —  говорит 
первый секретарь Гурджаан- 
ского РК КП Грузии Давид 
Сарииіеили, — необходимо уб
рать с  уцелевших площадей 
урожай озимых и вновь засе
ять их промежуточными куль
турами и кукурузой на зерно. 
Тем самым частично будет пе
рекрыт дефицит кормов. Это — 
важное мероприятие, посколь
ку последствия засухи ска
жутся наиболее остро а пе
риод зимовки скота.

Ведь ждать помощи со сто
роны а этом дала на прихо
дится, хотя мы рассчитываем 
завезти из - за пределов рес
публики грубые корма.

Но не только это волнует 
сейчас гурджавнцеа. В разга
ре работы по опрыскиванию

виноградников. Однако оабо- 
ты могут задержаться, так как 
запасы медного купороса на 
исходе. В этой связи объеди
нению «Груэсельхоэх и м и я» 
следует действовать более ак
тивно, чтобы йе усугублять и 
без того сложную обстановку 
в районе. И это положение с 
опрыскивающими вещества
ми проблематично для всего 
кахетинского региона. Пока, 
к счастью, факты заболевания 
лозы не отмечены. Но ведь 
не следует ждать, когда вспых
нет «пожар».

Сейчас важнейшим пред
ставляется уточнить: первое— 
сколько кормов возможно за
готовить на местах и сколько 
необходимо, чтобы перекрыть 
их дефицит. Не каіждый гек
тар площади в условиях засу
хи может «работать» одинако
во. Есть пашня, на которую 
земледельцы не рассчитывают. 
Это в ^основном богарные зем
ли. Так что следует точно оп
ределить количество гекта
ров, способных дать повторно 
урожай кормов. Второе — 
обеспечить в максимально ко
роткие сроки высвобождение 
площадей под сев промежуто
чных культур.

К выполнению этой задачи 
практически приступили ме
ханизаторы колхоза селе Ва- 
зисубани. Здесь а разгаре 
уборка колосовых. Несмотря

на то, что в хозяйстве погибло 
от засухи 54 гектара хлебного 
поля, с оставшихся площадей 
механизаторы убирают щед
рый урожай — с  гектара а 
среднем получают более 30 
центнеров зерна. Правда, план 
его производства в силу из
вестных причин выполнен не 
будет. Но, тем не менее, хо
рошо потрудились полеводы, 
обеспечив с оставшихся гек
таров высокий урожай.

Беседуем с комбай и е р о м 
Ильей Гарибашвили:

— Мы все понимаем, что 
работать нынче следует пре
дельно аккуратно, хлеба не 
такие, как обычно, недостает 
высоты колосьям. Хотя и бе
рем зерна много, однако со
ломы мало. Да и цене каж
дого зернышка теперь двой
ная. вот и стараемся. Мы ужа 
намолотили 100 тонн звона.

Обслуживают ' комбайн два 
водителя. Знакомимся с од
ним иэ них — Варденом Мгеб 
ришвили:

— Только отвез ив ток зер
но и в е р н у л с я , — говорит 
он. — Транспортное обслужи
вание—важный момент а убо
рочной, и мы это хорошо по
нимаем. Постаралась наша ре
монтная служба, надежно от
ремонтировала транспортные 
средства к страда.

В нынешнем году ваэисубен- 
цы должны заготовить 250

СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР 
П Р О Д О Л Ж А Е Т  Р А Б О Т У

19 июня народные депута
ты, вошедшие в состав ко
митетов Верховного Совета 
СССР и Постоянных комис
сий палат, впервые собра
лись в составе сформирован
ных сессией рабочих орга
нов.

В Кремле в помещениях 
Верховного Совета СССР с 
утра открылись заседания

тонн сена, 150 тонн соломы, 
500 тони сенажа и 725 тонн 
силоса. Эти цифры представ
ляются сейчас нереальными, 
особенно по заготовке грубых 
кормов. Баланс рациона сле
дует обеспечить за счет про
межуточных культур . Вслед за 
комбайнами в поле выйдут 
сеялки.

В колхозе уже заготовлено 
свыше 400 тонн сенажа, на 
очереди—убоіркв многолетних 
трав.

— Так или иначе, —  гово
рит главный агроном хозяй
ства Амиран Гарибашвили,— 
труженики делают все воз
можное, чтобы противостоять 
капризам природы и выйти с 
минимальными потерями иэ 
этой ситуации.

Не снижается трудовой ма
кал и ■ других хозяйствах 
районе.

Самое главное, о  чем нам 
подумалось а это трудное для 
кахетинских крестьян время, 
что стихийные явления не от
няли у людей веру, не выну
дили опустить руки. Они по
нимают: только организован
ность и сплоченность могут 
помочь делу.

Игорь ПАШАЛИШВИЛИ, 
Юрий ЛЕВАНИШВИЛИ. 

(Спец. корр. «Зарм Во
стока»).

большинства комитетов и ко
миссий. Повестка дня — вы
боры заместителей председа
телей и секретарей рабочих 
органов, обсуждение их ста
туса, обмен мнениями о прио
ритетных задачах на ближай
шее будущее.

Члены комитетов и комис
сий знакомились по своим 
отраслям деятельности с био

графиями кандидатов, пред
ложенных в состав Советско
го правительства. В течение 
нескольких дней депутатам 
предстоит выработать заклю
чения по этим кандидатурам 
и представить их на рассмот
рение совместного заседания 
Совета Союза и Совета На
циональное т е й Верховного 
Совета СССР (ТАСС).

результат стоит того. Особо надо 
сказать о прошедшем у нас гра
добитии. в результате чего полио- 
стьк уничтожены овощи на 100 
гектарах. Новый урон очень ощу
тим.

Неплоха организовали полив и 
■ Гамарджвебском, Кизила джой- 
ском совхозах.

— Борьба с засухой, — расска
зал председатель РАПО  3. Гого- 
ладзе, — активно ведется во всех 
хозяйствах. В районе создан штаб 
по борьбе со стихией, составлены 
конкретные задания, включаются 
в работу вс» средства малой ме
лиорации.

Однако, несмотря на упомя
нутые меры, ситуация все же 
остается на пряже м н о й . По 
предварительным прогнозам 
специалистов, с площади 2.800 
гектаров ожидается непол
ный урожай картофеля, на 30 
процентов будет получено 
овощей и кормовых культур. 
Наиболее тяжелая обстановка 
а зоне совхозов «Гвнахлеба», 
имени 26 комиссаров, и это 
несмотря на то, что поблизо
сти от них протекает река 
Кура. Однако здесь поздно 
приступили к  строительству 
насосных станций.

•Трудная борьба за уроокай 
в Марнеульском районе про
должается.

Амнреи МИТ АГВ АРИЯ. 
(Корр. кЗари Востока»).

Многонациональный коллектив Цхинвальско
го автобусоремонтного завода уверенно идет 
а авангарде трудового соперничества средн 
промышленных предприятий Юго-Осетинской 
автономной области. Перейдя с начала ны
нешнего года на хозяйственный расчет н са
мофинансирование, цхинвальские авторемонт
ники, специализирующиеся на проведении ка
питального восстановления пассажирских ав
тобусов марки «ПАЗ-672» н «КАВЗ-685», до

бились неплохих результатов. Машины выхо
дят на линии с высокой гарантией надежно
сти.

Н а  с н и м к а х :  сборщики-ремонтеры ку-
эоеое пассажирских автобусов Михаил Беста- 
ев, Альберт Садэаглишвили и Григорий Хача
туров; один иэ участков сборочного кон
вейера.

Фото Л. Гусова.
(Фотохроника ГРУЗИНФОРМэ).

Беседа в ЦК КП Грузии
Первый секретарь ЦК Ком

партии Грузии Г. Г. Гумба- 
ридзе принял одного из орга
низаторов и члена руковод
ства «Грузинского клуба» в 
Берлине, научного сотрудни
ка Института теории и орга
низации науки Академии на
ук ГД Р, доктора Александра 
Надирашвили.

Тов. Гумбаридзе приветст
вовал нашего соотечественни
ка. отметил большой вклад

«Грузинского клуба» в про
паганду языка, истории и 
культуры грузинского наро
да, подчеркнул важное значе
ние народной дипломатии для 
развития культурных, науЧ' 
ных, деловых связей между 
народами разных стран.

Александр Надирашвили 
проинформировал о деятель
ности «Грузинского клуба», 
рассказал о его дальнейших 
планах, перспективах расши

рения дружеских и деловых 
связей с Грузией.

Принявший участие в бе
седе министр иностранных 
дел Грузинской С С Р  Д. Г. 
Джавахишвили сообщил, что 
МИД республики предоста
вил Александру Надирашви
ли полномочия представлять 
это министерство в ГД Р.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

СОБКОР НЕ ВЫПОЛНИЛ ЗАДАНИЕ. ПОЧЕМУ?
Собственные корреспонденты «Зари Востока» получили 

заданно: посмотреть в своих зонах городские и районные га
зеты за три минувших месяца и проанализировать, как со 
страниц мастных изданий вали а это арами диалог с людь
ми партийные руководители, и в первую очередь секретари 
партийных органов.

Интерес, как понимаете, не 
случаен: весна этого года ока
залась периодом сложным, ес
ли не сказать. —  стрессовым. 
Естественно было предполо
жить, что в этой трудной си
туации, когда многие испыты
вали явный информационный 
голод, партийные руководите
ли выйдут на трибуну, причем 
трибуну, с которой их голос 
услышат все жители города, 
района, а не только узкий ак
тив, и попытаются изложить 
свою позицию, подтвердив ев 
вескими аргументами, предло
жат свою программу действий, 
нацеленных на консолидацию 
прогрессивных сил, объяснят 
непонятное; просто, быть мо
жет, поговорят по душам.

Собкоры задание не выпол
нили. Верно#, им удалось 
справиться лишь с первой его 
частью — пересмотреть мест

ные газеты. Выступлений пер
вых секретарей, секретарей 
по идеологии они не обна
ружили.

О чем эхо говорит?
Порой выступает человек,

Л и ш ь  
по с у щ е с т в у

заявляет о своем видении 
проблемы, и тут же находят
ся критики, которые начина
ют упрекать его за то, что 
он, дескать, что-то на сказал, 
о чем-то, на их взгляд, важ
ном умолчал. Вряд ли такая 
критика имеет цену — нельзя 
ругать за несказанное.

Но ■ данном случае удиа

ляться тому, что не сказано, 
все же стоит. И, думается, 
критиковать за это на грех. 
Не газете, может быть, это де
лать, так как каждый конкрет 
ный случай требует конкрет
ного анализа: почему молча
ли, не использовали возмож
ность гласного, открытого, ши
рокого обмена мнениями; что 
заставило выжидать, упускать 
тем самым инициативу, терять 
авторитет — не столько, воз
можно, свой, сколько — пар
тии,

Об этом невыполненном за 
дайки можно было бы и не 
писать. Но разве а задании 
дело? Дело — а ситуации. Си
туация, я которой все мы се
годня находимся, отнюдь не 
свидетельствует о том, что 
вернутся прежние «спокойные» 
времена, когда можно было 
не утруждаться собственными 
решениями до поступления 
вышестоящих указаний, годами 
не «выходить в народ», не 
иметь представления о других 
наклонениях, кроме повели
тельного.

Людмила ЭСВАМДЖИЯ
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Размышления после Съезда

Р ЕВА З Георгиевич, мне 
хотелось бы начать с 
ленинских слое, си нен

ных, правде, е дискуссии по 
национальному вопросу: «...что
бы объединиться, нужно сна
чала реэмежеват ь с я». На 
Съеаде народных депутатов 
мы так или иначе почувствова
ли: несмотря на примиряю
щие выступления некоторых 
депутатов, размежевание идет. 
На это нельзя закрывать гла
за, да и невозможно было не 
заметить, что по спорным во
просам, конфликтным воп
росам. соотношение голосов 
«за» и «против» в целом оста
валось одним и тем ж е: 1.200 
депутатов, как правило, имели 
одну точку зрения и 800—дру
гую. Все мы помним, как 
остро среагировал М. С. Гор
бачев на термин «фракция». 
Но ведь а парламенте «фрак
ция» —  Обычное делоі

— Согласен: е парламентах 
других стран, е том числе и 
социалистических, есть фрак
ции, то есть группы депута
тов, придерживающихся раз
ных точен зрения и ведущих 
согласован н у ю, целенаправ
ленную парламентскую борь
бу для достижения вполне 
определенных целей. Для по
нимания того, что происходило 
на Съезде, могу вспомнить 
конкретную ситуацию. В пер
вый раз позиции разделились 
по вопросам регламента. Бы
ло два варианта регламента в 
отношении выборов Предсе
дателя Верховного Совета и 
Председателя Совета Минист
ров страны: проводить выбо
ры до доклада - программы 
или после них? Мне, например, 
здравый смысл подсказывал, 
что выборы должны состо
яться только после програм
много доклада, но большинство 
депутатов придержива л и с ь 
иной позиции. Были и другие 
вопросы регламенте, чисто 
процедурные. И постепенно 
стало выясняться, что почти 
всегда каждый из нас голосу
ет вместе с вполне опреде
ленными депутатами. Может 
быть, М. С . Горбачева встре
вожило это реальное разде
ление, которое проявилось 
еще до обсуждения действи-» 
тельно серьезны х, принципи
альных вопросов. Беспокоило 
это оазделение ради разде
ления, —  так он это мог по
нять. Но потом, после корот
ких прений о «фракциях», на 
следующий день, уже ни для 
кого не было неожиданно
стью, что депутатские группы 
из Прибалтийских республик 
голосуют а согласии с «мос
ковской группой», что их под
держивает часть депутатов- 
леиинградцев и та часть де
путатов России, которые про
шли альтернативные, наибо
лее сложные выборы. У меня 
нет никакого сомнения а том, 
что на следую щ ем Съезде 
консолидация депутатов вок
руг определенных идей, во
круг определенных лидеров 
будет продолжаться. И счи
таю это гораздо лучше, чем 
тот узкорегиональный прин
цип, который сквозил в вы
ступлениях некоторых депута
тов, отстаивающих лишь ин
тересы своего избирательно
го округе.

— То есть хотели мы этого 
или не хотели, на Съезде по
явились «левые» и «правые», 
хотя, конечно, к нашей ситуа
ции эти определения совер
шенно условны. И эта лексика 
нам ие подходит. Мне кажет
ся, речь идет только о темпах 
перестройки!

— Это так. Например, депу
таты из Прибалтийских рес

публик настаивают на немед
ленном переходе к полному 
хозяйственному расчету, на 
решительном повороте в сто
рону федерализма от имею
щей место автономизации. 
Совершенно понятно, что гру
зинская делегация разделяет 
эти принципы. Но существую
щая ситуация е нашей рес
публике заставляет мае выб
рать другую  тактику.

— И тем ие менее у меня 
создалось впечатление, что 
ориентация грузинской деле
гации так и на была выявле
на в полной мере.

— Согласен. Причина оче
видна. Мы с самого начала 
связали себя по рукам и йо
гам тем, что сконцентрирова
лись только на событиях 9 ап
реля. Ясно, что для нас это 
был существеннейший и глав
нейший момент. Но я считал

к выводу, что перед лицом 
стоящих задач мам нужно 
объединиться, несмотря на 
имеющиеся спорные вопросы 
и разногласия. Еще утром ка
залось, что мы достигли взаи
мопонимания, что сила наших 
эти о-культурных, исторических 
связей такова, что позволит 
избежать полемики, а тот мо
мент ненужной нам всем, пе
ред лицом Съезда. Тем более, 
что другие депутаты от ав
тономных республик также
ставили вопросы о повыше 
ниц статуса автономий, дали 
помять, что этот вопрос будет 
находиться е центре их вни
мания постоянно. Совет На
циональностей будет рассма
тривать эти вопросы регуляр- 
мо. Кстати, я хотел дать ответ 
на это выступление, но не
удалось. Хотел ответить и то
му депутату, который утвер-

„Л  Е В Ы Е“ 
И „ПРАВЫЕ”

К О Н Ф Л И К Т  П 0  3 И і |  и й 
И Л И  Н Е Д О С Т А Т О К  В З А И М О П О Н И М А Н И Я ?
Диалог о «фракциях» на Съезде ведут народный депутат 

СССР Реваз С А Л У К В А Д ЗЕ  и корреспондент «Зари Востока» 
Алексей СИ Н ЕЛЬН И КО В.

и считаю до сих пор, что 
выдвижение требования соз
дать съездовскую комиссию 
по 9 апреля было тактической 
ошибкой. Не ошибкой вооб
ще, подчеркиваю, а тактиче
ской ошибкой. Уверен, что 
сделай мы это немного поз
же, ма пятый, шестой день 
Съезда, результат был бы 
тот ж е. Однако это дало бы 
нам возможность донести до 
депутатов и всей страны не 
только нашу боль, но и наши 
мысли о суверенитете, о по
литической и экономической 
самостоятельности. В резуль
тате некоторой поспешности, 
вызванной нашим эмоциональ
ным состоянием, мы не сде
лали того, что, может быть, 
смогли бы сделать при более 
хладнокровной и продуман
ной тактике. К  сожалению, мы, 
депутаты Грузии, избранные 
из разных районов, фактиче
ски не встречались до Съез
да, не выработали общую по
зицию, сценарий нашей пар- 
ламентарской работы. При 
этом я абсолютно не исклю
чаю ‘ свободу воли депутатов, 
высказываться, импровизиро
вать тю ходу дела, но общая 
схема поведения необходима. 
Это было продемонстрирова
но на Съезде целым рядом 
депутатских групп.

— О несогласованности го
ворит хотя бы то выступле
ние на Съезде, где прозвуча
ло требование предоставить 
Абхазии статус союзной рес- 
публнки...

— Вы знаете, несмотря на 
то, что об этом мы слышали в 
последнее аремя не раз, это 
выступление оказалось для 
нас неожиданным и вот по
чему. Накануне я разговари
вал со всеми моими коллега
ми из Абхазии, и мы пришли

ждал, что а Грузии и Прибал
тике готовятся .«штурмовые 
отряды». Это уже была явная 
игра на эффект или простая 
некомпетентность и в целом 
полное непонимание проис
шедшей трагедии в нашей 
республике. А , может быть, и 
нежелание понять. Удивитель
но такое непонимание у че
ловека, пережившего афган- 
акую, во всех отношениях 
ущербную войну, и ставшего 
инвалидом!

— В целом же наша депу
татская группа была едина 
при голосовании! Мы по теле
визору не видели, как вы го
лосовали, когда были «за», а 
когда «против». Или у группы 
тоже были разногласия!

— Нет, а основном мы го
лосовали вместе, и а основ
ном поддерживая «московскую 
группу», которая разделяет 
идеи федерализма и экономи
ческого суверенитета респуб
лик.

— Вы избраны в Верховный 
Совет страны, в его Совет 
Национальностей. Как там 
сложилась расстановка сип! В 
целом на Съезде она была а 
пользу тех, кого, может быть, 
не совсем корректно назвали 
«агрессивно-послушным боль
шинством». Я думаю, что это 
просто группа депутатов, ко
торая или еще не определи
ла свои позиции, или считает 
радикализм «московской груп
пы» по тем или иным причи
нам опасным для социальной 
стабильности общества.

—■ Вы знаете, очень пока
зательны а этом отношении 
выборы Нодара Мгалоблишви- 
ли на пост заместителя Пред
седателя Совета Союза. Вы 
помните, что для его избра
ния не хватило нескольких го

лосов. Можно сказать, что а 
Верховном Совете для тех, 
кто стоит за более решитель
ную реформу, сейчас более 
благоприятное соотношение 
сил, чем в целом на Съезде. 
Так что «осторожным», назо
вем их так, чтобы никого не 
обижать, придется более ар
гументированно вести диалог, 
не рассчитывая на простое, 
механическое большинство.

— Считаете ли вы, что ра
бота Верховного Совета идет 
демократично!

—« Да, но с оговорками. 
Все еще приходится сталки
ваться с приемами из про
шлого. Приходилось слышать 
от председателей палат та
кую фразу: «Мы договори
лись, что...», в то самое вре
мя, когда ты точно знаешь, 
что со 'многими этот вопрос 
не обсуждался.

— Один конкретный воп
рос. В республике выдвиже
ние депутата Нишанова на 
пост Председателя Совета 
Национальностей вызвало раз
норечивые суждения. Вы го
лосовали за или против!

— Я голосовал против, и не 
последнюю/роль а этом сыг
рали события в Фергане и то, 
что, будучи председателем 
заседания Съезда, ао время 
выступлений депутатов Т. Гам- 
крелидзе, И. Родионова, Д . Па- 
тиашвили, он ничего не пред
принял для того, чтобы сдер
жать аплодисменты, абсолют
но не увязывающиеся с со
держанием обсуждаемого во
проса.

Я, кстати, считаю, что де
путат должен располагать из
вестной свободой суждений 
не только от группы, но даже 
от отдельных своих избира
телей. Во аремя Съезда все 
депутаты получали многочис
ленные телеграммы с  пря
мыми указаниями от избира
телей: о чем говорить в вы
ступлении, за что голосовать 
или против чего выступить. 
Считаю, что это не совсем 
правильно, когда один изби
ратель берется решать за весь 
округ. Это тоже не вполне 
демократично. О демократии. 
Сегодня мы убедились, что 
демократия —■ это во многом 
механизм демократии, который 
пока не отлажен. Мы гово
рим о суверенитете, но каков 
механизм его обретения? Го
ворим о полном хозяйствен
ном расчете территорий, но 
пока не имеем настоящего 
хозрасчета даже на предпри
ятиях, поскольку не сущест
вует механизма вывода пред 
приятия из-под опеки инструк
ций. Кстати, одной из идей, 
заложенных во «фракционной» 
организации парламентов, яв
ляется возможность создания 
такого механизма на альтер
нативной, конкурсной основе. 
Наверное, сегодня достигнуто 
понимание того простого фак
та, что решать задачи, сто
ящие перед страной, на осно
ве единомыслия, унификации 
всех мнений невозможно. Опа
сно для дела демократии и 
механическое п о д ч и н е н и е  
меньшинства большинству. Ре
шения должны приниматься 
только «а  основе компромис
сов, консенсуса, на основе 
учета всех точек зрения, всех 
позиций.

Наконец, хотел бы сказать, 
что настоящая работа и де 
путатоа, и нашего нового пар
ламента еще впереди, зада
чи стоят весьма серьезные, и 
главная,' интегральная зада
ча —  создание, .правового го
сударства, в котором будут 
реально защищены человек 
и все его свободы.

Одну тысячу тонн сырья предстоит собрать в нынешнем 
году чаеводам колхоза села Хала Кобулетского района. Свой 
вклад ■ выполнение задания внесут и арендаторы. Вторая 
бригада, например, соберет с плантации, взятой я аренду, 
56 тонн чая.

Н а с н и м к а х :  секретарь парткома колхоза Роман Гаи- 
ришвили (слеша) с арендаторами из второй бригады: Мари
ной, Нази, Жужуной, Шореной Диасамидзе, Мери Тамаза- 
шаили, звеньевой Гулико Шервашидэе, Этери Горгиладзе 
направляются на плантацию; по 60—65 килограммов чая со
бирает ежедневно комсомолка Горджеладэе.

Фото 3. Самсония. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМа).

НОВАЯ ПРОПИСКА 
АДЖАРСКИХ СЕМЕЙ

Аджарская свадьба а селе Чунчха собрала гостей почти 
со асего Ахалкалакского района. Это радостное для Циури 
Сагенадзе н Мераба Папидзе из Хулойского района событие 
стало знаменательным е жизни всех переселенцев из по
страдавшей от стихии нагорной Аджарии и жителей района, 
где теперь им предстоит заново создавать свой дом.

Судьба переселенцев волну
ет всю Грузию. Именно поэто
му а минувшее воскресенье 
Ахалкалакскмй район посетил 
Председатель Совета Минист
ров Грузинской ССР Нодар Чи- 
танава, чтобы вместе с руко
водителями министерств и ве
домств познакомиться с обу
стройством аджарских семей 
на новом месте. Он тепло по
здравил молодоженов, отме
тил, что свадьба — первая сре
ди аджарцев, поселившихся в 
новых местах, свидетельство их 
уверенности а благополучном 
будущем на этой земле, где 
им предстоит пустить прочные 
корни.

Однако практическое осуще
ствление программы сталкива
ется с серьезными проблема
ми. Не хватает транспорта, ме
ханизмов, строительных мате
риалов. Положение усугубля
ется и тем, что в ряде сел, 
где планируется строительство 
домов, нет хороших дорог, от
сутствуют многие коммуника
ции, Все это предстоит возво
дить параллельно с жильем.

Одновременно с задачами | 
на перспективу приходится 
решать и текущие проблемы, 
связанные с временным про
живанием переселенцев. Для 
многих пристанищем пока ста
нут школы и другие строящие-

Т И X  И Я и л ю д и

Не остались равнодушными 
к судьбе пострадавших от сти
хии и соотечественники за пре
делами республики. Народный 
депутат СССР, кинорежиссер 
Резо Табукашвили вручил мо
лодоженам тысячу рублей на 
обзаведение хозяйством. Это— 
часть суммы, собранной чле
нами Грузинского землячест
ва в Москве в помощь пере
селенцам из нагорной Аджа
рии. Как известно, сбор денег 
в грузинском культурном цен
тре на Арбате «Мзиури» был 
организован по инициативе мо
лодежи республики, прожива
ющей в Москве. Деньги в сум
ме 2.850 рублей были вруче
ны народному депутату. Еще 
тысячу рублей из .них он пере
дал Резо Микеладзе, также 
поселившемуся в селе Чунчха, 
который вместе со своими 
двумя детьми воспитывает и 
четверых осиротевших племян
ников.

На территории Ахалкалак
ского и соседнего Богданов
ского районов выделены уча
стки для поселения 700 семей 
из нагорной Аджарии. Това
рищ Читанава побывал в селах 
Оками, Азмана, Чунчха, Коте- 
лиа. Везде, где приземлялся 
вертолет, гостей тут же обсту
пали переселенцы и местные 
жители. Разговор, в первую 
очередь, шел о жилье, сроках 
строительства домов, школ, 
детских садов. Аджарцы отме
чали доброжелательное уча
стие, заботу об их быте пар
тийных и советских органов, 
местных жителей. Однако не
просто урегулировать вопросы 
быта на новом месте, и пока 
решаются они медленно,

На совещании, состоявшемся 
в Ахалкалакском райкоме пар
тии под председательством 
Н. Читанава и при участии 
представит е л е й  Аджарской 
АССР, шел детальный и взы
скательный разбор сложив
шейся ситуации. Отмечалось, 
что проведена значительная 
подготовительная работа. Вы
делены земли, завершается 
проектирование жилых домов 
и социальных объектов.

ся объекты, передвижные ва
гончики, даже палатки. Турба
за «Вардзия» уже на днях при
мет 120 семей из Аджарии.

На совещании были намече
ны конкретные меры по чет
кой организации строительно
го процесса, обеспечение его 
механизмами и необходимыми 
материалами, рабочей силой. 
Кстати, в беседах с  руководи
телями республики переселен
цы выражали готовность при
нять непосредственное уча
стие в сооружении новых жи
лых массивов. Очи поддержа
ли идею создания здесь се
мейных хозяйств. Это Помо
жет решить многие проблемы 
сельскохозяйственного произ
водства Ахалкалакского и Бог
дановского районов в целом, 
позволит рационально исполь
зовать приток рабочей силы.

С удовлетворением было 
встречено предложение Це- 
кавшири построить село на 50 
домов со всей инфраструкту
рой, общественным хозяйст
вом и взять над ним шефство. 
Одобрение вызвала инициати
ва студентов Тбилисского уни
верситета, решивших на вре
мя летних каникул поработать 
на строительстве домов для 
переселенцев.

При рассмотрении первооче
редных задач расселения и 
обустройства новоселов учи
тывался и тот факт, что сти
хийное бедствие по-прежнему 
угрожает селам нагорной Ад
жарии и число эвакуированных 
в Ахалкалакский и Богданов
ский районы, возможно, уве
личится почти вдвое. Поэтому 
поставлена задача максималь
ной мобилизации всех сил и 
резервов на более оператив
ное и комплексное осущест
вление намеченных мер. Всю 
эту работу будет координиро
вать созданный при Совете 
Министров Грузинской ССР 
оперативный штаб, возглавляе
мый первым з а м  естителем 
Председателя Совета Минист
ров республики Отаром Кви- 
литая.

(ГРУЗИНФОРМ).

ЗЕМЛЕПОЛЬЗОВАНИЕ:ЗАКОН И ЕГО ИСПОЛНЕНИЕ
Прокуратурой Грузинской ССР выявлены многочисленные 

факты нарушений эемеіжного законодательства «о стороны 
отдельных организаций и граждан при попустительстве это
му исполкомов местных Советов народных депутатов. Ана
лиз причин данного явления — теме беседы корреспонден
та «Зари Востока» е прокурором Грузинской ССР Вахтангом 
РАЗМ АДЗЕ.

— Вахтанг Аполлонович, что 
побудило провести глобаль
ную проверку исполнения за
конодательства о землеполь
зовании!

—• Еще • прошлом году а 
Прокуратуру республики ста
ли поступать многочисленные 
заявления о грубых нарушени
ях паспортного реіжима, зе
мельного законодательства и 
индивидуального жилищного 
строительства в Марнеуль- 
сиом районе. Проведенной в 
июне прошлого годе провер
кой эти факты полностью под
твердились. Тогда и было 
принято решение провести 
аналогичные проверки в дру
гих регионах республики.

—  Выявленная картина, не
видимому, позволяет просле
дить какие-то общие тенден
ции я этом вопросе!

—. К сожалению, приходит
ся констатировать тенденции 
в основном отрицательного 
характере. Исполкомы райсо
ветов, органы внутренних дел 
нд местах, службы архитек
туры и планирования, земле
устройства вместо того, что
бы своевременно выявлять и 
искоренять массовые незакон
ные присвоения земель, из
брали другую  позицию —  за
малчивания и примиренчест
ва. а порой и откровенного
попустительства твори м о м у 
беззаконию. . Не на должном 
уровне в ряде регионов ока
зался и прокурорский надзор 
а этом вопросе. И как след 
стене всего этого —  в Картли, 
Кахбти, Абхазской АССР , Юго- 
Осетинской А О , некоторых
других местах реопубличм на 
протяжении весьма длитель
ного времени, исчисляющего
ся многими десятилетиями, по
являлись многочисленные не- 
ьеконные поселения.

Примечательно, что только лишь в Марнеульском районе за по
следние три года из Азербайд
жана и Армении переселилось 
1.538 человек. большинство из
которых было прописано исполко
мами сельсоветов с грубыми на
рушениями закона. Причем сель
советы зачастую  даже не на прав 
ляли в паспортные столы органов 
внутренних дел данные о вновь 
прописанных, а органы внутренних 
дел. со своей стороны, не контро
лировали этот вопрос.

— Могли бы еы назвать 
конкретных должностных лиц, 
санкционировавших прописку, 
выделение земли или инди
видуальное жилищное строи
тельство е Марнеульском рей- 
оне без законных на то ос
нований!

— Из-за халатности или без
ответственности бывшего ар
хитектора Марнеульского рай
она В. Нинуа одиннадцати ра
бочим и служащим Алгатско- 
го совхоза были выданы 
проекты на строительство жи
лых домов на самовольно за
хваченных ими участках зем
ли. Этим лицам приказом 
дирекции совхоза были вы
делены приусадебные участ
ки, но они, пользуясь бескон
трольностью со стороны сель
совета и дирекции хозяйства 
(бывший председатель испол
кома райсовета 3 . Иманоеа, 
бывший директор совхоза 
Г. Катамадэе, председатель 
исполкома сельсов е т а Ю 
Юсупов), присвоили и зем
лю общественного пользова
ния.

В районе укоренилась про
тивозаконная практика выдачи 
фонда общественной земли 
под приусадебные участки. 
Например, приказами дирек
тора Кзыл-Аджлойского сов
хоза Р. Гумбатова а 1982— 
85 гг. 24 человека получили 
под приусадебные участки в 
общей сложности 2,28 гекта

ра общественной земли, что 
впоследствии было опротесто
вано прокурором. Председа
тель исполкома Ахкерпского 
сельсовета М, Олканян путем 
совершенного подлога неза
конно прописал здесь жите
ля г . Еревана Атабегяна и дал 
ему возможность в обход за
кона построить дом, аыдаа на 
это разрешение уже тогда, 
когда строение было завер
шено. По данному факту 
районная прокуратура возбу
дила уголовное дело, ведется 
предварительно© следствие.

— вы  упомянули, что ана
логичными проверками были 
затронуты и другие регионы 
республики...

— Серьезные н а р уш е н и я  
вскрыты а Гардабанском рай
оне, где  также на протяжении 
длительного периода шло раз
базаривание общественн о го  
земельного фонда и незакон
ное жилищное строительство. 
В Сартичалв, Муганло, Гвчиа- 
ни, других сельсоветах сотни 
семей самовольно захватыва
ли землю и сооружали на
ней дома при попустительст
ве местных властей. Надо от
метить, что многие жители 
Гардвбанского района само
вольно переместились и на 
территорию Кировского рай
она г. Тбилиси, незаконно 
создав здесь целое поселе
ние и присвоив 19 гектаров 
земли.

Несмотря на то, что на
рушения правил землеполь
зования в Гардабанском рай
оне продолжаются и по сей 
день, председатель исполко
ма райсовета Г. Велиев не
осуществляет д ей ств ен н ы х  
мер по их искоренению и на
казанию виновных, хотя и сам 
за подобное бездействие за
служивает наказания.

—  В Марнеульском и Гар
дабанском районах преиму
щественно проживают армя
не и азербайджанцы- А  в ре
гионах, где оеобладее* .'О 
ренное население республики, 
положение по вопросу земле
пользования лучше!

— К сожалению, нет. На 
протяжении весьма длитель
ного времени грубо наруша
лись правила индивидуального 
жилищного строительства и 
требования законодательства 
о землепользовании в Ква- 
рельском районе. Еще а кон 
це пятидесятых годов сюда 
перебрались на постоянное 
место жительства 1.635 чело
век из Дагестанской АССР, 
которым было выделено для 
обустройства 120 гектаров 
земли. В дальнейшем, в ре
зультате естественного при
роста населения и выделения 
новых семей в самостоятель 
иые хозяйства, начался неэа-

зования и индивидуального ж и 
лищного строительства. И хотя 
эти вопросы на протяжении по
следних девяти лет систематически 
обсуждались на заседаниях рай
исполкома, практически ничего иг 
делалось для искоренения грубых 
нарушений.

— Вы хотите сказать, что 
это тот случай, когда слова 
резко расходились с делами!

—  Другой аьтяод сделать 
трудно. Посудите сами: ког
да на глазах местных властей 
происходит систематический 
захват земли, а они почему- 
то не замечают этого, хотя 
и призывают к соблюдению 
законности, то говорить о 
единстве слова и дела не 
приходится. Вот аам красно-

А к т у а л ь н о е  и н т е р в ь ю

конный захват земель. Сего
дня переселенцами захваче
но уже 23 гектара земли. В 
конце 1987 года исполком 
Хварельского райсовета (пред
седатель А. Гввашелишвили) 
шместо того, чтобы осущест
влять предусмотренные зако
ном меры •  отношении лиц, 
самовольно захвативших зе
мельные угодья, возбудил пе
ред Советом Министров рес
публики ходатайство об уза
конении присвоенных участ

ков, что и было сделана в 
феврале 1988 года. Подобная 
«политика» привела к тому, 
что из Дагестане стали уже 
незаконно прокладьаать до
рогу а Кварельский район. 
Строительство ее было пре
кращено лишь в результате 
вмешательства прессы и об
щественности республики.

Массовое присвоение государст
венных земель происходило и в 
Лагодехском районе, где выход
цы из Азербайджана и Дагеста
на оседали на постоянное житель
ство, не имея на то законных ос
нований При прямом попуститель
стве нынешнего и бывшего пред
седателей исполкома райсовета 
М. Зурабашвили и А. Капанадзе 
во многих сельсоветах района все 
множились и множились , факты 
беззакония в вопросах эемлеполь-

речивый штрих: когда мы ре
шили оказать практическую 
помощь гірокуратуре Лагодех- 
ского района (О . Хараишвили) 
и глубоко проверить состоя
ние соблюдения законода
тельства о землепользовании, 
то по инициативе райпрокура- 
туры и по просьбе первого 
секретаря райкома партии 
О. Майсурадзе были приняты 
все меры для перенесения 
проверки на более поздние 
сроки.

— Вы сказали, что массо
вые нарушения законодатель
ства выявлены и я Абхазии и 
в Юго-Осетии...

— Совершенно верно. В Аб
хазской АССР распростране
но такое нарушение, когда 
земля выделяется лицу, не 
проживающему на территории 
конкретного сельсовета. На
пример, жителю г. Тбилиси 
Р. Хутаба было выделено 0,15 
гектара земли за счет паст 
бищ колхоза села Блабурхаа 
Гудаутского района. Здесь же 
были выделены приусадебные 
участки В. и 3. Хутаба, кото
рые проживают в поселке Пи
цунда и не имеют никакой 
связи с колхозом. Точно так

же получили в общей слож
ности 1,75 гектара земли и 
колхозе селе Звандрипш лица, 
проживающие за пределами 
района. По единоличному ре
шению председателя колхоза 
села Джирхаа Г. Агрба в се
ло с 1984 года приехало из 
различных городов и районов 
республики 19 селАей, кото
рые, не имея здесь прописки, 
тем не менее включились в 
колхозную работу, осели на 
месте. Всего в Гудаутском 
районе находится в незакон
ном владении у 63 лиц 15,74 
гектара земли.

Такого же рода нарушения 
выявлены и на территории 
Юго-Осетинской автономной 
области, Болнисском, Дмакнс- 
ском и ряде других районов 
республики.

— Люди говорят и о иеза- 
кониом строительстве я черте 
г. Тбилиси...

— Должен признать, что 
эти разговоры имеют под со
бой веские основами*. В сто
лице республики действитель- 
но выявлены случаи мас
сового незаконного строитель
стве и захвата земельных- учас
тков, Считаю, что а, первую 
очередь районные правоох
ранительные органы, испол
комы райсоветов народных 
депутатов и, конечно, Глав
ное архитектурно-планировоч
ное управление г. Тбилиси 
должны поднимать тревогу, 
чтобы фактически искоре
нить нарушения правил зем
лепользования. Однако эти 
службы почему-то не зам е
чают многих беззаконий в 
этом вопросе. Нарушения 
продолжаются десятки лет, но 
остаются без реагирования. 
Отсутствует, контроль эв стро
ительством а г. Тбилиси и его 
пригородах, за правильным 
размещением зданий и соору
жений. В 1987 году Тбилгор- 
исполкомом была дана оцен
ка работы этих служб, кото
рые были обязаны разрабо
тать план мероприятий по 
борьбе с незаконным стро
ительством. Тут же следует

отметить, что в течение по
следних семи лет Тбилгорис
полкомом так ни разу и не 
был® проявлена инициатива 
по усилению борьбы с неза
конным строительством и за
хватом земельных участков, 
не анализировалась им в этом 
плане, работа ни одного из 
десяти р а й и  сполкомов, не 
была дана оценка деятельно
сти бывших председателей ис
полкомов и их заместителей, 
многие из которых м в насто
ящее время занимают ответ
ственные должности.

— Возможно, следую щ и й 
вопрос покажется несколько 
щепетильным, но его, думаю, 
никак не обойти: почему зем
лю, если судить по приведен
ным вами примерам, присваи
вает в основном некоренное 
население республики)

— Чувствуя —  скажем так— 
ненадлежащее отношение не 
которых должностных лиц к 
вопросам землепользования, 
граждане, приехавшие в Гру
зию на постоянное жительство 
10—20—30 лет назад, спешат 
пригласить сюда своих родст
венников или знакомых, многим 
из которых местные власти с 
удивительной го то в н о с ть ю  
идут навстречу. Те же, кто в 
прежние годы жаловался по 
поводу і разбазаривания зе
мельного фонда и выделения 
его новоиспеченным жителям 
республики, зачастую а ответ 
получал обвинения в полити
ческой близорукости, недо
оценке интернационален о г о  
воспитания, а то и национа
лизме.

—• И последний вопрос. По
нятно, что цель предприня
тых комплексных проверок 
правильности исполнения зе
мельного законодательс т а а 
была не только и ие столько 
в выявлении фактов наруше
ний, сколько а нх искорене
нии, а также установлении 
причин беззакония. Какая кар
тина аырисоаыяаетса!

— Было установлено присво 
ецие 620 гектар о» земельных

угодий. Благодаря проведен
ным мерам общественным хо
зяйствам возвращено 528,12 
гектара земли. Изучение су
дебной практики по делам, 
связанным с нарушениями за
конодательства о землеполь
зовании, дает основание сде
лать вьюод о низкой эффек
тивности чдстных определений 
суда, во многих случаях ос
тающихся без ответов. Народ
ные суды в некоторых случаях 
выносили неправильные и не
обоснованные решения по де
лам данной категории.

Немало недостатков вскрыто и 
в работе региональных прокурс 
ров, ненадлежащим образом осу
ществляющих надзор за исполне
нием земельного законодатель^: 
ва. Обо всем этом шел разговор 
на заседании коллегии Проку

ратуры Грузинской ССР, приняв
шей решение о радикальном из
менении положения дел в сфере 
исполнения законодательства по 
землепользованию и выработавшей 
с этой целью конкретные меры 
и рекомендации.

Что касается причин массово
го характера нарушений законода
тельства в прежние годы, то на
до прямо сказать: это — прямое 
следствие той порочной практи
ки, когда беззаконие возводилось 
в ранг закона. Прежнее руковод
ство Совета Министров республи
ки вместо того. чтобы строго 
спросить с исполкомов местных Со
ветов за разбазаривание земель
ного фонда, избирало иной путь: 
утверждало самовольный захват 
земель, подвигая тем самым на 
новые факты беззакония.

В настоящее время мы по
ставили вопрос перед Сове
том Министров Грузинской 
ССР о необходимости урегу
лирования механического ро
ста населения в ряде регио
нов за счет приезжающих из- 
за пределов республики. На
зрела и необходимость про
вести полную инвентаризацию 
земли для установления дол 
жного государственного по

рядка в сфере землепользо
вания. Земля —  народное до
стояние, и всем нам перед 
ним держать ответ за ее сох
ранность, рациональное, хо»- 
эяйское, а. стало быть, и за
конное использование.

Беседу вела 
Ирина ИН08ЕЛИ.
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Опережая событие

КУРС-Н А  ПХЕНЬЯН
Преодолев несколько часовых поясов, эти юноши н де

вушки, отправившиеся иэ Тбилиси, вскоре прибудут в город 
Пхеньян. В столице Корейской Народно-Демократической 
Республики нв днях открывается X III Всемирный фестиваль 
молодежи и студентов.

пульс планеты

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ
1  ПО

О предстоящем форуме 
юности планеты, участии а 
нем посланцев нашей респуб
лики рассказывает председа
тель Комитета молодежных 
организаций Грузии Васико Ва
са дзе.

— Кто вошел в состав на
шей делегации?

— В Пхеньян отправляются 
первый секретарь ЦК ЛКСМ 
Грузии Сесили Гогиберидзе, 
студент факультета кибернети
ки и прикладной математики 
ТГУ Георгий Гобечия, рабочий 
треста «Абхазстрой» Руслан 
Капба, актер Батумского дра
матического театра имени 
И. Чавчавадзе Давид Мегре- 
лидзе, полевод-арендатор кол
хоза села Дмениси Цхинваль
ского района Валерий Гиголаев. 
А всего а дорогу собралось 
600 представителей всех союз
ных республик, избранных на 
местах в результате обсуж
дения в комсомольских орга
низациях, трудовых коллекти
вах, вузах и школах.

— Как видно, фестиваль бу
дет не только праздничным, 
но и деловым...

— Судите сами: в КНДР при
едут двадцать тысяч молодых 
людей из 147 стран мира. По 
заявлению подготовительного 
комитета уже приняты реше

ния об основной структуре по
литической программы, об
суждены все предложения и 
замечания. Одним словом, 
созданы практически все ус
ловия для откровенных дис
куссий — политических, фило
софских, религиозных.

— Местом встречи молоде
жи планеты • впервые избрана 
Азия...

— На самом крупном мате
рике Земли остается немало 
взрывоопасных, «горячих» то
чек. И не случайно девиз ф е
стиваля— «За антиимпериали
стическую солидарность, мир 
и дружбу!» Жизненными ори
ентирами все большей части 
молодежи становятся нравст
венные принципы общечелове
ческой морали — миролюбие, 
доброта, справедл и в о с т ь. 
Именно эти незыблемые, веч
ные -категории нашего бы
тия — залог сохранения жиз
ни на Земле — указывают и 
путь а будущее. Отсюда и осо
знание необходимости консо
лидации, объединения усилий 
юношей и девушек. Думает
ся, предстоящий фестиваль 
придаст новый, значительный 
импульс молодежному движе
нию планеты за торжество об
щечеловеческих ценностей.

(ГРУЗИНФОРМ ).

Официальный визит М. С. Горбачева в ФРГ стал крупным 
событием не только в советско-западногерманских отноше
ниях, но и в мировой политике, подчеркивается в высказы
ваниях крупных государственных и общественных деятелей, 
средств массовой информации многих стран. Он увенчал 
большую и терпеливую работу, проделанную в обеих стра
нах по преодолению завалов прошлого, позволил поднять 
на новый уровень доверия взаимодействие двух государств.

ПОВОДУ «НЕОБХОДИМЫХ 
У Т О Ч Н Е Н И Й »

•  ПОЛЬША
ВАРШ АВА: Москва и Бонн 

исходят из того, что Европа, 
которая больше всех постра
дала от двух мировых войн, 
обязана показать пример под
держания стабильного мира 
добрососедства и конструк
тивного сотрудничества, отме
тил обозреватель Польского 
телевидения. Общественность 
нашего континента с огром
ным удовлетворением вос
приняла содержащийся в сов
местном заявлении призыв к 
европейским государ с т в а м 
жить без страха друг перед 
другом, мирно соревнуясь ме
жду собой.

начинает словами: «Еще ни
когда пребывание государст
венного деятеля иэ коммуни
стической страны на Западе 
нв было столь волнующим, 
как визит М. Горбачева. Важ
нейшим результатом визита 
стало подписание совместного 
заявления. Подобного доку
мента СССР не подписывал 
ни с одним другим государст
вом, кроме своих союзников. 
Он подкреплен другими важ
ными соглашениями, касающи
мися расширения взаимовы
годного сотрудничества в раз
личных областях, установлени
ем прямых контактов между 
руководителями обеих стран».

ние обеих стран наметить пути 
претворения в жизнь идеи по
следовательного преодоления 
военно - политического рас
кола Европы, предложив вме
сто этого платформу экономи
ческого сотрудничества. Ито
ги визита М. С. Горбачева в 
ФРГ — это достойный пример 
того, как страны с различным 
общественно - экономическим 
строем могут достичь взаи
мопонимания и найти много 
общего.

23 мая текущего года а газете «Заря Востока» было опуб
ликовано заключение следственной подкомиссии «О закон
ности введения комендантского часа в г. Тбилиси 9 апреля 
1989 года».

• В той же газете 24 мая вышла в свет статья секретаря 
Президиума Верховного Совета Грузинской ССР В. Квара- 
цхелия и заведующего юридическим отделом И. Чиковани 
под заголовком «Необходимые уточнения», е которой авто
ры высказывают свои соображения по поводу обстоятельств, 
связанных с введением комендантского чеса в г. Тбилиси и 
считают необходимым внести в заключение некоторые кор
рективы. Поскольку, с их точки зрения, в заключении до
пущены неточности, считаем необходимым ответить на эту вия, демонстрации и
публикацию.

•  ФРАНЦИЯ

•  АВСТРИЯ
ФРГ

БОНН: Со • специаль н ьі м
приложением, посвященным 
итогам советско - западногер
манских переговоров на выс
шем уровне, вышла газета 
«Вельт ам Зонтаг». Свое ре
дакционное вступление она

ВЕНА: Визит советского ру
ководителя в ФРГ и значение 
подписанных там документов 
выходят за рамки двусторон
них отношений, заявил ми
нистр иностранных дел Авст
рии А. Мок. Самой высокой 
оценки заслуживает стремле-

ПАРИЖ: «Скрепленное под
писями М. С. Горбачева и 
Г. Коля совместное заявле
ние — это документ, продик
тованный заботой об укреп
лении мира, расширении раз
рядки и сотрудничества, — 
передал иэ Бонна корреспон
дент «Юманите». — Его цели 
будут достигнуты при условии 
сокращения разрушительных 
потенциалов двух военных 
альянсов, торжества идей тес
ного сотрудничества над кон
фронтацией. Важно также, что 
углубление сотрудниче с т в а 
между СССР и ФРГ не нано
сит ущерба третьим странам 
и не происходит за счет кого- 
либо».

(ТАСС, 19 июня).

ВСТРЕЧАЮТСЯ РАДИОЛЮБИТЕЛИ
Грузия стала двухсотой страной, где побывали путеше

ственники и радиолюбители супруги Колвин и Айрис Лойд. 
Принимал чету из города Ричмонд штата Калифорния (СШ А) 
клуб радиолюбителей «За дружбу ао всем мире» при Тби
лисском горкоме комсомола. И хотя уяиделись американ
ские и тбилисские радиолюбители впервые, знакомы они уже 
явного лет.

мню. Объединяет и координи
рует работу радиоклубов кол
лективная радиостанция «Се
нат СШ А» в Вашингтоне. Нако
нец, перед каждым радиолюби
телем СШ А несравненно шире 
возможность воочию познако
миться с заинтересовавшими 
людьми, странами. Всем этим 
пока, к сожалению, не могут 
похвастать советские радио
любители, имеющие, однако, 
по словам гостей, большой и 
ценный опыт работы в эфире.

Так, за плечами тбилисцев— 
организация специальных пе
редач о Грузии и празднествах 
«Тбилисоба», помощь попав
шим в беду людям и экспе
дициям, а то и целому наро
ду, как это было после зем
летрясения в Армении. Нако
нец, эффективна борьба клу
ба с радиохулиганами...

Гости искренне пожелали 
молодым грузинским коллегам 
по эфиру дальнейшего раз
вития личных контактов, успе
хов в работе, увлечении, столь 
нужном другим людям.

— Такова специфика нашего 
дела, — пояснил председа
тель клуба Александр Тейму
разов, — можно знать сотни 
людей по личным позывным 
в эфире, голосу, по интере
сам, так и не увидев их ни
когда в лицо. Благодаря но
вой политике нашего государ
ства радиолюбители обеих 
стран получили возможность 
на въезд и работу на люби
тельских станциях «эфирных» 
друзей. Если бы не перестрой
ка, то и с этими двумя ув
леченными пожилыми амери
канцами мы остались бы, ско
рее всего, заочными знако
мыми, Супруги Колвин в 
этом смысле — первые лас
точки в нашей республике.

Визит гостей не предусмат
ривал совместную работу, но
сил скорее ознакомительный, 
обменный характер. После 
первых впечатлений гости рас
сказали о работе клуба «Ясме 
фундейшен», который они 
представляют. По их словам, 
радиолюбители составляют в 
США многочисленную, техни
чески хорошо оснащенную ар- (ГРУЗИНФОРМ).

ОПУБЛИКОВАН ПРОЕКТ 
УСТАВА ВСРП

БУДАПЕШ Т, 19 июня. 
(ТАСС). Сегодня газета 
«Непсабадшаг» опублико
вала для обсуждения про
ект нового Устава Венгер
ской социалистической ра
бочей партии.

В нем отмечается, что це
лью ВСРП является построе
ние демократического, социа
листического общества, осно
вывающегося на свободе лич
ности, на создании равных 
для всех возможностей, на 
самоуправлении.

Проект по-новому опреде
ляет организационные прин
ципы деятельности партии, 
права и обязанности членов 
ВСРП, содержит предложения 
по изменениям в ее органи
зационном построении и ру
ководящих органах. В проек
те документа, в частности, 
закреплено право коммуни
стов и их коллективов высту
пать с  политическими инициа
тивами, в том числе и по кад
ровым вопросам. Предусмо
трено проведение партийного 
голосования по вопросам ме
стного и республиканск о г о 
значения. Один иэ вариантов 
изменений предлагает созда
ние Всевенгерского правления 
ВСРП, являющегося высшим 
представительным и контроль
ным органом партии в период 
между съездами.

Ф О Т О И Н Ф О РМ А Ц И Я

В настоящее время фактически стабилизировалось положе
ние е Намибии, нарушенное боями между отрядами СВАПО 
и южноафриканскими войсками. Это несомненно поможет 
процессу урегулирования конфликта, конечная цель кото
рого — деколонизация Намнбнн и обеспечение безопасно
сти других государств южноафриканского региона.

Н а  с н и м к е :  торговля сувенирами на одной нэ улнц 
Виндхука —административного центра Намибии.

Фото Пренса Латина— ТАСС.
I

Д О Р О Ж И Т Ь  Н Е  НА С Л О В А Х ,  А Н А  Д Е Л Е
щих в первой инстанции кол
легии по уголовным делам 
членов Верховного суда ГССР 
за 1988 г.», читаем: «Наиболь

•  номере газеты «Зара Востока» за 16 июне с. г. опуб
ликована статья члена Верховного суда Грузинской ССР 
Л. Сордия-Шевцовой «Чем должен дорожить судья».

Во вступительной части статьи автор сообщает читателям, 
что взяться за перо ее побудила опубликованная 17 мая шее число приговоров и оп-
с. г. в «Вечернем Тбилиси» беседа корреспонденте газеты ределений отменено а отчет-
со мной. «И, быть может, я не стала бы откликаться на это ном году у Л. Сорди я-Шевцо-
выступление, — пишет Л. Сордия-Шевцова, — если бы а во й —-6 в отношении 10 лиц:
нем не содержалось серьезного смещения акцентов, нме- 4 приговора в отношении
ющих, на мой взгляд, принципиальный характер». 8 лиц и 2 определения о воз

вращении уголовных дел на
Поскольку свою оппонентку заложено много субъективных доследование в отношении

факторов. В частности, ив 2 лиц. Каждая из допущенных
должность члена Верховного под п р едседательство м  Л.

О каких неточностях идет 
речь? Авторы статьи настойчи
во утверждают, что «Президи
ум Верховного Совета Грузин
ской ССР никакого решения о 
вводе на территорию респуб
лики какого-либо рода войск 
ии до 9 апреля, ни после не 
принимал». Совершенно вер
но. Но ведь в нашем заключе
нии мы аозее не касаемся это
го вопроса. В настоящее вре
мя следственная подкомиссия 
изучает законность принятия 
решения о разгоне митинга, 
после чего, надеемся, станет 
известным, кто конкретно при
нял решение о вводе войск в 
Грузию. Так что этот вопрос 
является предметом самостоя
тельного суждения и найдет 
отражение а отдельном заклю
чении.

Авторы статьи согласны с 
высказанным нами положени
ем о наличии пробелов в чрез
вычайном законодательстве и 
сообщают, что высший орган 
государственной власти Грузии 
еще в ноябре прошлого года 
поставил вопрос перед Верхов
ным Советом СССР о необхо
димости принятия законов о 
военном и чрезвычайном по
ложении. К сожалению, как они 
отмечают, до настоящего вре
мени вышеуказанные законы 
пока не приняты.

Здесь допущена неточность. 
В заключении ясно гововится, 
что содержание только что ус
тановленных ст. 119 Конститу
ции СССР институтов «чрезвы
чайного положения» и «особых 
форм управления» до сих пор 
не определено ни одним нор
мативным актом. Что касается 
«военного положения», то по 
этому поводу существует Указ 
Президиума Верховного Сове
та Союза ССР от 22 июня 1941 
года, который, действительно, 
принят почти полвека тому на
зад, в день начала Великой Оте 
чественной войны, и, по нашему 
мнению, требует совершенст
вования. Однако это обстоя
тельство совершенно не влия
ет на его юридическую силу 
и общенормативное значение. 
Иэ первого пункта Указа ста
новится ясно, что этот норма
тивный акт принят с целью 
конкретизации, дальнейш его  
развития и практического при
менения конституционной нор
мы о военном положении. На 
то, что рассматриваемый пра
вовой акт не носит временно
го характера и не является ак
том • однократного действия, 
указывает хотя бы то, что он 
внесен в «Собрание действую
щего законодательства Союза 
ССР» (см. раздел XXV I. За
конодательство об обороне, 
т. 47, М., 1976, с. 110— 113) н 
«Сборник Законов СССР и Ука
зов Президиума

сальной справочной литерату
ре комендантский час опреде
лен именно так. Например, 
юридическая энциклопедия к 
одним из наиболее характер
ных черт военного положения 
относит введение некоторых 
ограничений, а частности, ко
мендантского часа для населе
ния (см. Юридический энци
клопедический словарь, М., 
1984 г., с . 44). В соответствии 
с военной энциклопедией ко
мендантский час а СССР допу
скается лишь в условиях воен
ного положения (Военный эн
циклопедический словарь, М., 
1983 г., с . 345). Аналогичное 
определение комендантского 
часа дается в Большой Совет
ской Энциклопедии (т. 12, М.,

. 1973 г., с . 498) и др.
Иэ вышеизложенного выте

кает, что правила комендант
ского часа должны содержать
ся в Указе «О военном поло
жении», поскольку другой нор
мативный акт по этому вопро
су отсутствует. Анализ поло
жений Указа убедил нас, что 
в нем детально излагаются те 
правила, которые охватывают
ся содержанием понятия ко
мендантского часа. Авторы ста-

но-троллейбусмому парку — с 
6.00 до 22.00;

— автотранспорту — с 6.00 
до 23.00 часов.

5. Иэ Указа; военным вла
стям предоставляется право 
регулировать организацию вся
кого рода собраний, шествий 
и т. п.

Иэ правил комендантского 
часа: запрещаются несанкцио
нированные собрания, шест- 

митинги.
6. Из Указа: военным вла

стям предоставляется право 
производить в необходимых 
случаях обыски и задержание 
подозрительных лиц.

Из . правил комендантского 
часа: исполнительным комите
там районных Советов города 
Тбилиси совместно с сотруд
никами органов внутренних 
дел... е необходимых случаях 
проводить задержание и обы
ски подозрительных лиц.

7. Из Указа: все местные ор
ганы государственной власти, 
государственные, обществен
ные учреждения, организации 
и предприятия обязаны оказы
вать полное содействие воен
ному командованию в обеспе
чении общественного порядка 
и безопасности.

Из правил комендантского 
часа: вышеуказанное положе
ние Указа текстуально совпа
дает с п .  10 правил комен
дантского часа, поэтому счи
таем излишним его повторе
ние (Д .Х).

Как видим, мы имеем дзг.о 
с конкретным применением 
общенормативного акта.

После этого утверждение о 
том, будто в Указе «О воен
ном положении» не изложены

Возвращаясь к напечатанному

я знаю, как говорят, не по 
рассказам, обмануть себя не 
дам и не стану заниматься оп
ровержением приписываемых 
мне, но чуждых мне идей. О г
раничусь анализом лишь од
ного из положений ее теоре
тических изысканий с тем, что
бы сразу перейти к рассмо
трению подлинных мотивов,
заставивших ее взяться за пе
ро.

Справедливости ради нужно признать, что, к сожалению, в б'дном иэ моих ответов допущена факти
ческая неточность: «теперь район
ные, городские, окружные, областные и краевые суды избирают • 
ся не соответствующими, как бы- до сих пор, а вышестоящими 
Советами народных депутатов»Здесь все верно лишь примени
тельно к современности. Что же 
касается прошлого, то в отношении народных судов содержащееся 
» приведенном ответе утверждение н« совсем верно: по измененному 
» конце прошлого года закону на
родные судьи избирались непо
средственно населением, о чем мне Должн* быть известно не хуже 
моей оппонентки, поскольку в от
личие от нее избирался и а народные судьи и именно в указанном порядке.

Я бы легко снял эту неточность 
при чтении мабранного текста, но этого, к сожалению, не случи 
лось. і .  к. материал был пушен в набор в то время, когда я на
ходился в командировке. Но стоило ли из-за этой неточности под 
иимать такой сыр-бор? Тем более, 
что критик пытается поправить 
ев собственной неточностью: «Никогда народные судьи в нашей 
стране не избирались соответствующими Советами, как вто утверждает Г. Колбая*.

Слово «никогда», по В. И. Далю, означает: «ни в какое время; ни 
прежде, ни теперь, ни после». Между тем общеизвестно, что прин
цип выборности народных судей на основе всеобщего, прямбго и 
рапного избирательного права при 
тайном голосовании в нашей стране был реализован, вопреки утвер
ждению Л. Сордия - Шевцовой.

«осле принятия Конституции СССР 1938 года. Так как же 
никогда, если на протяжении де
вятнадцати лет я народные судьи избирались соответствующими Советами?

А теперь о том, что в дей
ствительности застав и л о Л. 
Сордия-Шеацову взяться за 
"еро. «в сложившейся прак
тике представления кандида
т а  на должность судьЭ*, осо
бенно членов вышестоящих 
судов, —  утверждает автор, —

суда, состоявшемся в марте с. г.
Деле Тевдорадзе, Джангавадзе, 

Мамедова и других, которое сголь 
односторонне коммент и р у е т Л. 
Сордия-Шевцова. одно из тех шести 
дел, по которым в 1988 году от
менены вынесенные под ее пред
седательством решения.

Разумеется, мне абсолютно не
ведомо. кто из перечисленных осу
жденных кому и кем доводится.
Но есть незыблемое правило со
ветского правосудия: лишение об
виняемого его права на зашиту
влечет безусловную отмену состо
явшегося по уголовному делу ре
шения и возвращение его в ту
стадию процесса, где это аару-

ственный судья, который сам 
предлагает свою кандидатуру 
под конкретные дела. Анало
гичную инициативу проявила 
Л. Сордия-Шевцова .еще по 
одному делу, которое после 
доследования недавно вторич
но поступило к нам. И еще о 
подлинном отношении нашего 
критика к «телефонному пра
ву»: ао время рассмотрения 
на президиуме Верховного с у 
да республики протеста на вы
несенный под ее председа-

СУД. республики кандидатура С орди , - Ш е ,ц о .ой  ошибок '  щГ , ” ' Г р и , ; . Г Л Г "  Д * " .  т * л к т .о «  лриго.ор по делу
представляются председателем, свидетельствует о небрежном, 
этого суда. Как вы думаете, поверхностном отношении к 
представит ли он кандидатуру осуществлению правосудия, 
человека компетентного и до- По асем четырем делам, по ко- 
стойного, но лично ему^ не торым ев приговоры отмене

когда один адвокат защищает 
двух или более обвиняемых с про
тивоположными интересами. Имен
но такое нарушение было допу
щено на предварительном следст
вии по делу Тевдорадзе и других.

угодного? Ответ может быть допущены грубые пару- Гор^и^-Ш^цо^о^^ГеГтГ^-обяз^
только однозначным — ко
нечно, нет. Так формируются 
«удобные суды», с этого на
чинается зависимость судьи, а 
если учесть право председа
теля опротестовывать реше-

шения ст. 18 УПК ГССР о все
стороннем, полном и объек
тивном исследовании обсто
ятельств дела. По некоторым 
из них (дело Маргания, дело 
Карапетяна) исследование до-

ния суда, то и приспособлен- казательств характеризуется
чество. Поэтому неудивитель
но, что не так уж и редко 
судьями избираются далеко 
ие лучшие из лучших».

Если п о п ы та ть с я  вести 
поиск действительных моти
вов, заставивших Л. Сордия- 
Шеацову взяться за перо, с

односторонностью. Имелись 
факты вынесения приговора 
при существенном нарушении 
норм уголовно-процессуально
го закона, предполагавшем 
безусловное возвращение со 
ответствующих дел на досле
дование (дело Маргания, де

помощью детской игры «хо- ло Кулемина, дело Тевдора-
лодне-жарко», после этой ци- дзе и др.). Определение о
таты, как видите, стало теп- возвращении дела Урджука-
лее. Если же к этому доба- шаили не доследование вы
вить, что не за горами аыбо- несено по явно надуманному
ры в верховные суды союз- основанию, аналогичное оп-
ных и автономных республик, рвделение по делу Геденидзе
то станет еще теплей.

Вернемся к уже процитирован
ной части статьи Л. Сордия-Шев
цовой, в которой она сетует на 
то, что в практике представления 
кандидатов на должность члена 
Верховного суда республики зало
жено много субъективных факто
ров. Один абсолютно бесспорен: к 
рассматриваемым кандидатам пред
седатель выражает определенно*- 
субъективное отношение — поло
жительное илм отрицательное. От 
этого никуда не деться. Важно, 
чтобы субъективное отношение 
председателя складывалось из 
объективно существующих, а не 
надуманных обстоятельств.

Вот с этих позиций обра
тимся теперь к некоторым 
фактам, исходя из которых 
председатель Верховного су
да Грузинской ССР будет 
строить свое отношение к кан
дидатуре Л. Сордия-Шевцовой 
перед предстоящими выбора
ми. В справке, приложенной к 
постановлению преэмд и у м а 
Верховного суда Грузинской 
ССР «О причинах отмен и из
менений приговоров и опре
делений, вынесенных под 
председательством работаю

было вынесено а целях укло
нения от рассмотрения дела, 
по которому сложно было 
принимать решение. Все это 
создавало недопустимую во
локиту и вызывает справедли
вые нарекания граждан». Под 
этой спр^ркой, датированной 
26 января ’ с. г., стоит моя 
подпись.

В полном соответствии с изло
женным, в названном выше поста
новлении президиума Верховного 
суда республики записано: «Члена 
Верховного суда ГС С Р  Л. Сордия- 
Шевцову — предупредить б недо
пустимое! н поверхностного иссле
дования обстоятельств рассматри
ваемых под ее председательством 
дел, приводящею к отмене при
говоров и определений о возвра
щении дел на доследование». Ана
логичную запись содержит и соот
ветствующее постановление, при
нятое президиумом по итогам 
первого полугодия 1988 гола. К 
этому постановлению тоже прило
жена составленная мною справка. 
Да и приняты эти постановления 
не моим докладам.

О грубых нарушениях социали
стической законности со стороны 
Л. Сордия-Шевцовой говорилось и в докладе секретаря партбюро нэ 
партийном собрании Верховного

тельного в этом случае возвраще
ния дела на доследование вынес 
приговор.

Ни в моем протесте, ни в при
нятом по нему постановлении пре
зидиума нет и намека на необхо
димость прекращения дела про
изводством. Дело было возвраще
но прокуратуре для доследования, 
а уж  как оно доследовано и ка
кое по нему принято решение, по 
закону вправе и обязан проверить 
прокурор, но не заместитель пред
седателя Верховного суда респуб
лики. по протесту которого неза
конный приговор был отменен.

Особо следует сказать о 
пресловутом «телефо и н о м  
праве». В самом деле, там, 
где оно присутствует, говорить 
о правовом государстве ив 
имеет смысла. Но сама Л. Сор
дия-Шевцова никак не под
ходит на роль борца с этим 
злом. Совсем наоборот. Неко
торое время тому назад по 
указанию Верховного суда 
СССР Верховный суд респуб
лики принял к своему произ
водству одно подсудное Вер
ховному суду Абхазской АССР 
дело, и Л. Сордия-Шевцова 
стала настойчиво добиваться, 
чтобы это дело для рассмот
рения было поручено ей, не 
делая особого секрета из то
го, какое решение она соби
рается вынести. Подключила 
она к этому и телефонные 
звонки местных товарищей, а 
когда это не возымело дейст
вия, стала говорить, что с та
ким предложением нам позво
нят иэ Верховного суда СССР. 
Называла даже конкретное 
должностное лицо, которое 
якобы должно было это сде
лать.

Разумеется, такого звонка 
не последовало, а если бы он 
был, то никто не стал бы, ос
новываясь на нем. выполнять 
прихоть судьи, проявившего 
Свое пристрастие к делу. Кста
ти, в моей практике это един-

Маргания из все той же Абха
зии она неоднократно говори
ла руководству, что по этому 
делу позвонят из приемной 
весьма высокого должностного 
лица Президиума Верховного 
Совета СССР.

Однако и эти ее уловки не 
повлияли на тех, к кому она 
их обращала. '

Чего же стоит на фоне все
го этого заявление Л. Сордия- 
Шевцовой о том, что «судье 
надо прежде всего дорожить 
своей честью и оказанным ему 
высоким доверием»?

И если у кого-либо остают
ся сомнения по поводу истин
ных мотивов вполне похваль
ной, но несколько запоздалой 
озабоченности Л. Сордия-Шев
цовой по поводу чести судьи, 
она тут же без ложной скром
ности провозглашает свою дей
ствительную цель, так сказать, 
«открытым текстом» — для 
особо непонятливых: «Считаю 
вполне приемлемым и выдви
жение собственной кандидату
ры».

Именно отсюда и происте
кает то настойчивое и несколь
ко суетливое стрвмл е н и е 
Л. Сордия-Шевцовой вопреки 
очевидным фактам приукра
сить свою далеко ие образ
цовую судебную деятельность 
и попутно попытаться дезавуи
ровать тех руководителей, кото 
рые обязаны оценивать ее бо
лее реалистично и — не дай 
божеі — могли бы усомнить
ся а целесообразности «вы
движения ее собственной кан
дидатуры» на предстоящих вы
борах Верховного суда рее 
публики.

Беседа же корреспондента 
«Вечернего Тбилиси» со мной 
была использована лишь как 
формальный повод для всей 
этой, мягко говоря, не вполне 
этичной акции.

Георгий КОЛБАЯ, 
заместитель председателя 
Верховного суда Грузии* 
ской ССД

Совета СССР» (см. •  4 томах, 
т. 2, 1938— 1975 гг., М., 1975, 
с. 408—410).

И после издания этих сбор
ников ничего не изменилось 

законодательном регулиро- • 
вании военного положения. В 
Министерстве юстиции Грузин
ской ССР мы проверили со
стояние юридической силы вы
шеуказанного Указа. Высшим 
органом государственной вла
сти он пока не отменен и, сле
довательно, остается а силе.

Таким образом, действую
щим законодательным актом, 
который специально регулиру
ет вопросы, связанные с вве
дением военного положения, 
является Указ Президиума 
Верховного Совета СССР от 
22 июня 1941 года «О военном 
положении». Это обстоятель
ство мы особенно подчеркива
ем потому, что комендантский 
час как особая мера пред
ставляет собой одну из харак
терных черт военного положе
ния, точнее, его составляющую 
часть. В специальной и универ-

тьи утверждают, что здесь мы 
допустили весьма существен
ную неточность, так как а этом 
Указе нет даже упоминания о 
«комендантском ч^ ♦. Дейст
вительно, этот терДин в Ука
зе отсутствует, однако в том, 
что а нем изложены правила 
комендантского часа, легко 
можно убедиться, сопоставив 
положения Указа и те прави
ла, которые были объявлены 
И. Родионовым а качестве ко
мендантского часа 9 апреля те
кущего года. Вот они:

1. Из Указа: военным вла
стям предоставляется право 
воспрещать въезд и выезд в 
местности, объявленные на 
военном положении.

Из правил комендантского 
часа: ограничивается въезд в 
город Тбилиси всем лицам, не 
прописанным на жительство в 
городе, за исключением специ
ально командированных... Ор
ганами МВД будут организо
ваны контрольно-пропускные 
пункты въезда в город.

2. Из Указа: военным вла
стям предоставляется право 
запрещать появление на улице 
после определенного времени.

Из правил комендантского 
часа: с 23.00 до 6.00 прекра
щается свободное пешеходное 
движение по всему городу, за 

Верховного , исключением лиц, имеющих
специальные пропуска.

3. Из Указа: военным вла
стям предоставляется право 
регулировать торговлю и ра
боту торгующих организаций 
(рынки, магаз и н ы, склады, 
предприятия общественного 
питания), коммунальных пред
приятий...

Из правил комендантского 
часа: с 10 апреля работу со
ветских, кооперативных и об
щественных организаций, пред
приятий быта и общественно
го питания начинать с 7 утре 
и заканчивать не позднее 22 
часов. Все граждане, прибы
вающие а город для торговли 
на рынках, обязаны иметь пас
порта или удостоверения лич
ности и оставить город до 23 
часов.

4. Из Указа: военным вла
стям предоставляется право 
ограничивать уличное движе
ние.

Из правил комендантского
часа: работу городского транс
порта установить:

— метрополитену и трамвай-

правила комендантского часа, 
является неосновательным. И 
если это так, и авторам упомя
нутой статьи не известен какой- 
либо другой нормативный акт 
о комендантском часе, то по
лучается, что Президиум Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР, объявляя комендантский 
час, не знал, что именно он 
объявляет, а И. Родионов же 
под видом комендантского ча
са фактически ввел в Тбилиси 
военное положение,

В нашем заключении сказа
но, что Указ Президиума Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР о введении комендантско
го часа не был обнародован 
незамедлительно. Этому об
стоятельству способствовало и 
то, что в тексте Указа не был 
определен час вступления в 
силу особой меры. Авторы 
статьи считают, что объявле
ние времени вступления в си
лу комендантского часа долж
но было быть осуществлено не 
Президиумом Верховного Со
вета Грузинской ССР, а долж
ностным лицом, которое было 
бы назначено комендантом го
рода. Если это так, то почему 
же Президиум Верховного Со
вета в Указе об отмене ко
мендантского часа сам опре
делил как дату, так и время 
отмены чрезвычайной меры. 
Хотя сделать это было более 
необходимо именно при вве
дении комендантского часа. 
Наряду с другими причинами 
эта необходимость имеет и чи
сто юридические основания, 
игнорирование которых может 
привести к недоразумению.

Наконец, хочу отметить, что 
мы вовсе не собираемся упор
но отстаивать сформулирован
ные в заключении положения. 
Если в нем действительно бу
дут обнаружены неточности, 
мы исправим их, поскольку 
неточности в таком важном 
деле могут составить неверное 
представление, сослужить пло
хую службу всем, кому доро
ги интересы и будущее Гру- 
зии.

Джон* ХЕЦУРИАНИ, 
заместитель директора Ис
следовательского центра 
государства и права АН 
Грузинской ССР, кандидат 
юридических наук, лауре
ат премии Ленинского ком
сомола.

СКОЛЬКО СТОИТ ПРОЕЗД В МАРШРУТКЕ?
Казалось бы, чего тут голову ломать: взгляни на ука

затель стоимости проезде — и ответ готов. Однако на по
верку дело сплошь и рядом оказывается не столь простым. 
Оттого, е первую очередь, что гладеть-то порой некуда. 
Пуствк! Нв будем поспешны в суждениях.

Наши транспортники давно 
доказали свою привержен
ность к новациям. Касались 
они практически всех состав
ных городского пассажирского 
транспорта — наземного, ра
зумеется. Сколько конфигура
ций касс и компостеров дове
лось освоить нам в автобусах, 
троллейбусах, - трамваях! А 
еще нам то велели подни
маться спереди, то возвращали 
к отнюдь не сразу отворяю
щимся задниц дверям. Мы 
безропотно подчинялись, ожи
дая «приглашения» войти, и 
приучились честно ссыпать ме
лочь в руку водителю. В про
тивном же случае нас выну
ждали постоянно демонстри
ровать собственную порядоч
ность в виде выставленного на 
водительское обозрение при
обретенного билета.

Не миновал дух новаций и 
такси. В частности, маршрут
ные. Теперь, пожалуй, мало 
кто помнит времена, когда в 
них продавалась билеты. Этот 
порядок усовершенствован — 
процесс обилечиванкя в ми

кроавтобусах отменен. Бумага 
сэкономлена, прогрессивная
форма организации труда 
внедрена. Как объяснили в 
отделе автобусных перевозок 
Тбилисского транспортного

Вопрос 
по существу

объединения, ежеквартально 
на всех городских маршрутах 
изучается пассажиропоток, на 
основе чего определяется сум
ма, которую каждый день 
должен сдавать водитель. Ины
ми словами, ему, бесконт
рольному в реальном количе
стве перевезенных пассажи
ров, фактически официально 
принадлежат выруч е и и ы е 
сверх того деньги. Кое-кто из 
шоферов сетовал в порыве от
кровенности, дескать, бывает 
и наоборот —  прих о д  ит с я 
свои докладывать. Но рискну 
предположить: не гак уж не

выгодна сия работа. Грешно 
прикидывать чужие дивиден
ды? Согласен. Только бы на
растали они не за наш счет.

Потихоньку с неко т о р ы х 
маршрутов исчезли и надписи, 
оповещавшие о стоимости про
езда. И вот что интересно: 
соответствующие трафареты 
незыблемо сохранились везде, 
где следует платить 20 и боль
ше копеек. Но ведь у нас 
функционируют и 15-копееч
ные маршруты Многие осве
домлены об этом? Сомнева
юсь. Да и откуда взяться по
добной информированности, 
если билетов нет, трафареты 
прикрыты спичечными короб
ками либо вовсе стерты, а во
дитель, не моргнув Клаэом, 
протягивает с рубля ВО копе
ек сдачи?

Вопрос руководству Тбилис
ского транспортного объеди
нения таков: разве нельзя до
биться того, чтобы внедрение 
прогрессивных методов труда 
не било по карману пассажи 
ров хотя бы маршрутных так
си? За что часть из них, поль
зующаяся микроавтобусами 
дваджы в день, вынуждена 
стабильно «дарить» водителям 
по гривеннику? Ответ хоте
лось бы получить на деле,

(ГРУЗИНФОРМ ),
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Р Е П О Р Т Е Р ^  
С О О Б Щ А Е Т  ,  
Ч Т О _____

...ОРИГИНАЛЬНУЮ НА
САДКУ-АЭРАТОР РАЗ- 
РАБОТ А Л И  УЧЕН Ы Е  
ГРУЗИНСКОГО ПОЛИ
Т ЕХ Н И Ч ЕС КО ГО  ИН
СТИТУТА

Конструкция еЪ позволя
ет и« только регулировать 
расход а  оды, но и а  случае 
засорения очистить систему 
водоснабжения, не разбирая 
кран. Кроме того, при по
вреждении крайа можно вре
менно использовать аэрацию, 
которая служит для пере
крытия арматуры. Изобрете
ние. подтвержденное автор
ским свидетельством, можно 
иолользовать и а медицине, 
для получения мягкой струи.

...НЕДАВНО РУКОВО
ДИТЕЛЮ  К о м с о м о л ь 
ска - МОЛОДЕЖНОГО  
ЗВЕНА ТКИБУЛЬСКОИ  
ШАХТЫ ИМЕНИ ОР
ДЖ О Н ИКИД ЗЕ фри- 
д о й у  КУБЛАШ ВИЛИ  
В  Т О Р  Ж ЕСТ  ВЕННОИ  
ОБСТАНО В  К Е  БЫЛА  
ВРУЧЕНА ГОСУДАРСТ
ВЕН Н АЯ П РЕМ ИЯ ГРУ 
ЗИНСКОЙ ССР

Лауреату 34 го д а  Из них 
15 лет он трудится на шах
те. Работая забойщиком, про
шел до 400 погонных метров 
штреков вместо 269, которые 
ему предписывались задани
ем. Первым на шахтах го
рода он создал высокоме
ханизированный пункт под
готовки работ.

—  Ещ е недавно мы рабо
тали под землей примерно 
так: поднатужился, поднял
уголь на-гора, смахнул пот 
со лба и —  отдыхай, —  рас
сказывает он. —  Отдых за
частую затягивался надолго, 
потому что техника у  нас 
все еще действует плохо. 
Наладят ее — новый спуск, 
подъем, новый штурм пла
нового задания. Сегодня мы 
противопоставляем штурму 
согласованность между все
ми звеньями, четкий трудо
вой ритм.

По методу Фридона Куб- 
лашвйли ответственность за 
четкое выполнение обязан
ностей замыкается не толь
ко на шахтеірах, но в равной 
степени и на сменных ма
стерах, погрузчиках угля, ма
шинистах подземного и на
земного транспорта.

...ВО ВСЕСОЮЗНОМ НА
УЧНО - ПРОИЗВОДСТ
ВЕННОМ  О БЪЕДИ Н Е
НИИ ПО ЧАЮ, СУБТРО
ПИЧЕСКИМ  КУЛЬТУ
РАМ И  ЧАИНОИ ПРО
МЫШ ЛЕННОСТИ ПО
БЫ ВАЛИ  З А М  ЕСТ И- 
ТЕЛЬ ДИРЕКТОРА ИН
СТИТУТА ЧАЯ СЕЛЬ- 
СКОХОЗЯ И С Т В  Е  Н- 
НОИ АКАДЕМ ИИ КИ 
ТАЙСКОЙ НАРОДНОЙ 
РЕСП УБЛИ КИ  Ю. ЮН- 
МИН И НАЧАЛЬНИК  
ОТДЕЛА С Е Л Е К Ц И И  
ТОГО Ж Е  ИНСТИТУТА 
Ю ВОЛИН.

Цель визита китайских 
ученых —  ознакомление с 
новыми разработками наших 
специалистов в этой области. 
Как заявил Ю. Юнмин, до
стижения местных ученых 
помогут им добиться еще 
более высоких результатов 
я чаеводстве.

...КОБУЛЕТСКИИ ИЗО
БРЕТА ТЕЛЬ СУ Л  И КО 
ХАЛ В  А Ш И  ВЗЯЛ  В 
АРЕН Д У ПУСТУЮЩИЙ  
ЦЕХ МАШИННО-ТРА
КТОРНОГО ПАРКА, ПО
ДОБРАЛ СПОДВИЖНИ
КО В ИЗ ЧИСЛА КВА
ЛИФИЦИРОВАН Н Ы  X 
РАБОЧИХ, И  РОДИЛСЯ 
КООПЕРАТИВ «ГАМО- 
МГОНЕБЕЛИ».

Параллельно с основной 
продукцией ' наладили вы
пуск товаров народного по
требления. Это — усовер
шенствованные детали для 
«Жигулей», которые коопе
ратив сдает в магазин авто
запчастей. Кооператоры при
нимают заказы от населе
ния на ремонт электробыто
вых приборов, токарно-сва
рочные работы. Нашлись и 
покупатели иа изобретения. 
Криворожский ц е м еитный 
завод пожелал приобрести 
установку для формовки 
бетонных плит. Поступили 
заявки от хозяйств на при- 
способл е  и и я для подачи 
удобрений иа труднодоступ
ные плантации.

(вЗвра Востоке» — 
ГРУЗИНФОРМ).

М астер

«НАРЯД, ДОСТОЙНЫЙ КОРОЛЕВЫ...»
Недавно в объединение 

предприатий народных ху
дожественных промыслов и 
сувениров «Солаии» от од
ной иа итальанских фирм 
поступила зааака с прось
бой изготовить чехцы для 
подушек, «респиса и н ы е »  
тамбурной машинной вы
шивкой грузинским нацио
нальным орнаментом. За
ключен договор, согласно 
которому к отправке в 
Италию готовится 200 из
делий...

«Продана мною вышиваль
ная машина фирмы «Зингер» 
за № 103706 Григорию Гри
горьевичу Сарьяну за пять 
миллионов рублей. М. Алма
зов а 19/XI —  22 г.». Эта рас
писка по сей день хранится 
как реликвия а семье потом
ственного мастера тамбурной 
художес т в е н н о й вышивки 
Александра Григор ь е в и ч а 
Сарьяна. Получена она была 
отцом Александра, тогда еще 
совсем молодым, но достиг
шим уже в своей профессии 
уровня «высшего пилотажа». 
Григорий Григорьевич занимал
ся тамбурной вышивкой —  до
вольно редкой в Грузии спе
циальностью. Азами дела, ко
торому прослужил всю жизнь, 
он начал овладевать с 13 лет 
В Тбилиси «тамбурных выши
вальщиков» было, что назы
вается, по пальцам пере
честь, так что слух о молодом 
способном мастере быстро 
разнесся по городу...

Прошли годы, и весь мир 
объездили костюмы, расшитые 
Григорием Сарьяном. Он ра
ботал на одном из предприя
тий при Министерстве куль
туры республики мастером 
художественной вы ш и а к и. 
Практически все костюмы для 
танцоров известного ансамбля 
под руководством И. Сухи- 
швили и Н. Рамишвйли были 
его «детищем».

...Маленький Саша часами 
наблюдал за работой отца. На 
его глазах «рождались» тон
чайшие причудливые узоры 
грузинского национального 
орнамента. С интересом сле
дил мальчик за тем, как отец 
скрупулезно, с  ювелирной 
прилежностью выводит каж
дый изгиб на рисунке.

— Отец не просто рабо
тал,—вспоминает Александр,— 
он буквально упивался про
цессом вышивания. Тамбурная 
машина «подчинялась» ему, 
как прирученное живое суще
ство. Он так умело владел ею, 
что, казалось, и не было на
добности прилагать особые 
усилия — узоры как будто 
сами собой «выходили» из-
под иглы. Потом, гораздо по
зднее, я, конечно, понял, ка
кое это нелегкое дело — худо
жественная вышивка. И каким 
мастерством обладал отец...
Откровенно говоря, он меня 
вышиванию специально не
учил. Просто все мое детство
связано со стареньким «Зин
гером»...

Тот самый «Зингер», достав
шийся Александру по наслед
ству, служит ему так же вер
но, как и отцу. Вот уже 20 лет 
Сарьян-младший продолжает 
его дело. Изделия Александ
ра тоже «побывали» во мно
гих странах мира. Дело в том, 
что в течение ряда лет он ра
ботал в республиканском Цент

ре моды и культуры одежды 
и делал вышивки на демон
страционных образцах для 
международных выставок за 
рубежом. *

— А что, на современных 
моделях легко было «подго
нять» национальный орна
мент? —  спрашиваю у Алек
сандра.

— «Подгонять» не приходи
лось, —  отвечает он. — Про
сто передо мной стояла зада
ча — как можно гармоничнее 
сочетать национальные моти
вы вышивки с классическими. 
Хотя, признаюсь, подобрать 
рисунок гораздо сложнее, 
нежели его исполнить. Ведь 
нужно было, чтобы зарубеж
ный зритель, видя современ
ный наряд, обязательно почув
ствовал национальный коло
рит...

Несколько лет назад в вы
ставочном салоне объедине
ния «Солани», что на улице 
Шардена, экспонировались две 
мутаки и две подушки, расши
тые Сарьяном-младшим. Гово
рят, что какие-то иностранные 
туристы были настолько вос
хищены ими, что умоляли ру
ководителей салона продать 
хотя бы по одному экспонату. 
То ли они кому-то там, за ру
бежом, продемонстрировали 
эти покупки, то ли информа
ция об этих изделиях просо
чилась каким-то иным путц/л...

Так или иначе, как уже упо
миналось выше, из Италии по
ступила заявка на их изготов
ление. Этим сейчас и занима
ется Александр Сарьян.

Я видела образцы «его» 
узоров. Рассказывать об этих 
изделиях смысла нет — вы 
видите их на снимках. Вели
колепная работа, не правда 
ли?

Вышивает Александр Сарьян 
различными «материалами»— и 
шерстью, и шелком, и люрек
сом ... У  него хранятся образ
цы орнаментов на любой вкус. 
Мое внимание привлек один из 
рисунков, исполненный золо
тистым люрексом. Тончайший 
узор как будто вытеснен на 
ткани — трудно поверить да
же, что так ювелирно и сим
метрично можно вышивать. И 
что-то царственное прогляды
вает в этой торжественности. 
Невольно вырывается восхи
щение:

— Таким узором расшить 
платье — наряд будет досто
ин королевы...

Александр улыбается:
— Приходилось и для цар

ственных особ расшивать на
ряды — несколько раз с 
киностудии «Грузия-фильм» 
получал заказы... Ничего, вро
де костюмеры были довольны. 
Так что могу похвастаться: да
же царей «одевал».

Царей —  не царей, но ма

шинную вышивку на грузин
ском национальном костюме, 
преподнесенном Маргарет Тэт
чер, делал именно он.

—  А как «рождается» идея 
вышивки? Ведь надо сначала 
нарисовать орнамент... Откуда 
берется композиция рисун
ка? — интересуюсь я.

— То, что отражается в мо
их работах, — это не просто 
плод фантазии, хотя, откровен
но говоря, и ей приходится не
мало «трудиться», — говорит 
Александр. — Я много хожу по 
музеям, изучаю старые грузин
ские национальные платья, ко
стюмы, просматриваю литера
туру по национальной архи
тектуре. Потом все это транс
формируется в моей вышив
ке...

Я прощалась с Сарьяном- 
младшим и думала: как.ж аль, 
что не многим выпадает на до
лю приобщиться к той красо
те, что мне довелось увидеть. 
Ведь его работы за редким 
исключением — практически 
не выставляются. А  таких ма
стеров в Грузии, поверьте, не
много.

Дели
САДАТИЕРАШВИЛИ.

*  *  *
Н а  с н и м к и :  Александр 

Сарьян за работой; изделия 
с машинной тамбурной вы
шивкой.

Фото Рубена Рухкяна.

ВИЗИТ В СААРБРЮККЕН
В центре Саарбрюккена, столицы земли Саар (Ф РГ), пе

ред самой ратушей раскинулась Тбилисская площадь.

Здесь оплетаются в узлы 
транспортные магистрали, пе
шеходные улицы, жители ко
торых порой называют себя 
«тбилисцами». И не без ос
нования. Более четырнадцати 
лет связывают узы дружбы 
тбилисцев и саарбрюмкеицев. 
Согласно контракту о парт
нерстве, они ’ должны вместе 
учиться, работать, планировать 
будущее и т. д .

Особенно плодотворно за 
эти годы развивались отно
шения партнеров в области 
культуры, туризма, спорта. 
Неизменным спутником этих 
встреч всегда было полное 
взаимопонимание. Не оказа
лось исключением и юбилей
ное торжество в честь 80-ле
тия провозглашения Савр- 
брюккенв столицей земли Св
ар, на которое была пригла
шена делегация из Тбилиси, 
возглавляемая первым секре
тарем горкома партии Бегла- 
ром Махарашвили. В составе 
делегации были заместитель 
председателя Тбилис с к о г о 
горисполкома Арчил Джапа
ридзе, член бюро гоокома 
партии, народный депутат 
СССР, рабочий тбилисского 
ПО «Электровозостроитель» 
Зураб Пирцхалаишвили, до
цент Тбилисской консервато
рии имаии В. Сараджи-ьвили 
Манана Доиджашемли.

Тбилисцы приняли участие в 
официальных приемах, встре
чах с рабочими крупных пред
приятий, учащейся молоде
жью. Саарцы говорили о сво
ем желании асячески расши
рять сотрудничество. Оно, с 
уверенностью говорили они,

Контакты,
сотрудничество

взаимовыгодно обеим сторо
нам.

—  Наши встречи в ФРГ про
ходили накануне историческо
го визита а эту страну Гене
рального свкр е т а р я ЦК 
КПСС, Председателя Верхов
ного Совета СССР М. С. Гор
бачева, — рассказывает заме
ститель председателя Тбил- 
г ори ело лк ом а Арчил Джапа
ридзе. — И всюду, где только 
нам довелось побывать, саар
цы были а ожидании этой 
астречи с главой Советского 
государства. Знакомясь с офи
циальными сообщениями о 
ходе визита Михаила Серге
евича, можно с уверенностью 
сказать, что наши немецкие 
друзья довольны атмосферой

доверия и открытости, пря
мого политического диалога в 
верхах. Все это, безусловно, 
вселяет надежду на дальней
шее плодотворное развитие 
партнерских отношений меж
ду нашими народами.

Жители земли Саар прояв
ляют живой интерес к про
цессу революционной пере
стройки и демократизации а 
нашей стране. И все это, они 
считают, накладывает отпеча
ток на международные отно
шения, что безусловно явля
ется отличной предпосылкой 
плодотворного развития со
трудничества в торговр-эко- 
нсмической и научно-техни
ческой областях. Они привет
ствуют решение Советского 
правительства о создании на 
территории СССР совместных 
международных предприятий 
с участием советских и ино
странных специалистов, что, 
кстати, ужа является реально
стью. Деловые круги земли 
Саар проявляют готовность 
продолжить переговоры для 
сотрудничестве в области эко
номики, науки, здравоохране
ния, во всех сферах народно
го хозяйства Грузии. Встречи 
главы Советского государства 
в ФРГ — надежная гарантия 
всеобщего мира, что является 
благодатным условием для 
поиска новых обоюдовыгод
ных форм сотрудничества.

Ниио ДЖ АКЕЛИ.

РУ С Т АВ Е Л И  
ЧИТАЕМ В О Р И Г И Н А Л Е

ТБИЛИСИ. »  адрес гру
зинского культурного цент
ра «Мзиури» в Москве от
правлена посылка.

Желающие изучить историю 
и культуру, литературу и 
уникольные памятники Грузии, 
а также говорить и общаться 
на грузинском получат «Само
учитель грузинского языке». 
Книга издана Тбилисским госу
дарственным университетом. 
Его автор — доктор филологи
ческих наук, профессор Геор
гий Цибахашвили, более три
дцати лет работающий в обла
сти грузино-русской филоло-

—  Грузинский язык — один 
из древнейших языков мира,*— 
говорит Георгий Иванович. —» 
Из летописи «Картлис цхоаре- 
ба» («История Грузии») извест
но, что создателем грузинской 
письменности является грузин
ский царь III века до нашей 
эры Парнаваз. Расцвет древ* 
негрузинекой литературы при
ходится на XI— XII век. Имен
но тогда была создана жем
чужина мировой литературы— 
поэма Рустаавли «Витязь в тиг
ровой шкуре».

«Самоучитель грузинского 
языка» успешно выдержал не
сколько изданий.

(ГРУЗИНФОРМ ).

.НПШЭОИОНЕ!
ПОБЕДА 
Н А Д  

ЧЕМПИОНОМ
Вчера в очередном туре 

чемпионата СССР по футболу 
динамовцы Тбилиси принима
ли на своем поле днепро
петровский «Днепр», команду, 
которая в прошлом году за
воевала золотые медали чем
пионов.

Первый тайм матча прохо
дил вяло и особого интереса не 
представлял. Во второй поло
вине хозяева поля прибавили 
темп и создали ряд рпасных 
моментов у ворот гостей. На 
59-й минуте четкая комбина
ция, в которой участвовали 
Кечерава, Гогичаишаили и К*- 
зилашвили завершилась точ
ным ударом последнего, и 
счет был открыт — 1 : 0 .  Тби
лисцы продолжали атаковать 
и за шесть минут до финаль
ного свистка вновь добились 
успеха. На этот раз хорошо 
сыграл Качарава, направив
ший Мяч головой в ворота 
«Днепра» —■ 2 : 0 .  Тбилисцы 
одержали третью победу в 
чемпионате.

К0МАНД0Й- 
ВТ0РЫЕ

О к о л о  1 2 0  спортсменов и з  
многих республик страны вы
ступили в чемпионате СССР 
по вольной борьбе, который 
проводился в Махачкале. Сре
ди них были и представители 
нашей республики, которые в 
итоге завоевали второе место 
в командном зачете, пропу
стив вперед лишь атлетов 
РСФСР. Великолепно вьюту- 

; пил в весовой категории до 
68 кг тбилисец Шамиль Маго
медов, завоевавший звание 
чемпиона страны.

Упорно проходил финальный 
поединок а тяжелом весе. 
Здесь встретились старые со
перники Давид Гобеджишвили 
из Тбилиси и Аслан Хадарцеа 
из Ташкента. Силы их были 
равны. Схватка завершилась 
вничью. Борцам были вруче
ны серебряные медали.

БЫТЬ ЛИ У-ШУ 
В ГРУЗИИ?

Многие из читателей уже 
знают, что же из себя пред
ставляет у-шу — один из ви
дов восточных единоборств. 
Знают по фильмам, публика
циям в печати* однако мало 
кто информирован о том, что 
у нас в стране этот вид фиэ- 
культурно - Оздоровительной, 
спортивно-зрелищной гимне- 
стики сделал первые шаги как 
в плане получения официаль
ного статуса при Госкомспорте 
СССР, так и в плане проведе
ния первых состязаний.

Совсем недавно в городе 
Махачкале был проведен ат
т е с ту й  о н н ы й семинар по 
у-шу, на котором участники, 
в основном подготовленные 
спротсмены, состязались в по
лучении звания инструктора, 
дающего право обучать у-шу 
в секциях. Здесь у многих 
может возникнуть вопрос — 
почему для этого всесоюзно
го семинара его организато
ры выбрали именно Махачка
лу? Этому есть свое объяс
нение.

Пожалуй, одним из первых 
в стране, кто всерьез занял
ся у-шу и организовал даже 
свою школу, был Гусейн Ма- 
гамаев, Кстати, приезжал он со 
своими учениками а прошлом 
году и к нам в Тбилиси, про
вел несколько показательных 
выступлений. Завоевала при
знание дагестанская школа 
у-шу и в нашей стране. В Ма
хачкалу стали съежиться сот
ни приверженцев у-шу. Они 
делились опытом, новь|/ии ме
тодиками обучения. Ездили • 
Махачкалу и представители 
нашей республики, где у это
го вида восточных едино
борств сегодня немало по
клонников.

На этот раз в семинаре уча
ствовали шесть спортсменов 
из Грузии: Р. Чихладзв, Г. Дар- 
чиашвили, В. Забашта, Д. Ле
бедев, С. Асатуров и А. Ога- 
нов. Все они по отзывам ор
ганизаторов семинаре оста
вили хорошее впечатление и 
были удостоены заания ин
структора по у-шу.

Каковы же дальнейшие пла
ны? С этим вопросом мы об
ратились к Рамазу Чихладзе.

— Планы большие. Думаем, 
соэдат^ а Тбилиси школу у-шу. 
Желающих обучаться а ней 
немало. Идет навстречу нам 
и Госкомспорт республики. 
Уже есть договоренность об 
аренде зала, поступило также 
предложение создать федера
цию у-шу Грузии.

Как видим, у этого замеча
тельного вида спорта и бое
вого искусства а Грузии не
плохие перспективы, не пер
вых порах нужна только де
ловая, конкретная помощь.

Вахтанг ЛОМ ТАДЗЕ.

СТО ТРИДЦАТЬ Л ЕТ СПУСТЯ...
Сегодня мы уже рассматриваем как естественное и нор

мальное ввленив стремление вернуть улицам нашего города 
их подлинные имена или присвоить им исторически оправ
данные название.

Многочисленные поклонники 
Александра Дю ма с  удовле
творением встретат известив 
о том, что решением Тбнлгор- 
ислолмомв улице Жолвбова от

ныне будет мменоввтьса ули
цей Александра Дюма. Пре
красный повод вспомнить о пу
тешествии великого француз
ского писателе на Кавказ, со

стоявшемся в 1858— 59 гг ., а 
также о его знаменитой книге 
«Кавказ», вышедшей в про
шлом году в тбилисском изда
тельстве «Мерами». Инициато
ром этого столь полюбившего
ся читателям издания являет
ся давний друг Грузии, из
вестный московский врач пси
хиатр, автор многих научных 
трудов и научно-популярных 
книг, талантливый писатель 
Михаил Иванович Буянов.

Мы встретились с Михаилом 
Ивановичем в Тбилиси, куда 
он приехал, как и многие на
ши друзья, по зову сердца и 
профессионального долга.

Встречи и беседы с людьми, 
пострадавшими в трагические 
апрельские дни, занимали мно
го времени у Буянова-вра- 
ча. и тем не менее даже а 
этих трудных условиях он про
должал начатую несколько иет

назад работу по созданию ■ 
Грузии музея Дюма и Об
щества друзей Александра 
Дюма.

— Дюма — великий опти
мист, он пробуждает в людях 
любовь к жизни, а это так 
■ажно сейчас всем нам, — го
ворит Михаил Иванович. —

Он истинный певец дружбы, 
товарищества, мужества и бла
городства. Его герои свободо
любивы и всегда борются с 
тиранией. Это делает его про
изведения актуальными и не
обходимыми для читателей 
асех поколений.

(ГРУЗИНФОРМ ).

ОБЪЯІЗ/ІЕНИЯ

ТБИЛИССКИЙ ТЕХНИКУМ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНОГО 
ТРАНСПОРТА им. Ш. 3 . ЭЛИАВА

О Б Ъ Я В Л Я Е Т

прием учащихся ив 1989-1990 учебный год 
ив дневное и заочное отделения

ПО СПЕЦИАЛЬНОСТЯМ
НА ДНЕВНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 

ив I курс учащихся, окончивших 8 классов:
«Строительство и эксплуатация путевого хозяйства же

лезнодорожного транспорта» (русский и грузинский сек
торы).

«Эксплуатация железных дорог» (русский и грузинский 
секторы).

«Энергоснабжение и энергетическое хозяйство желез
нодорожного транспорта» (русский и грузинский секторы).

«Электротяговое хозяйство железных дорог» (русский 
и грузинский секторы).

ив II курс учащихся, окончивших 10 классов: 
«Электротяговое хозяйство железных дорог» (русский 

и грузинский секторы).
«Автоматика и телемеханика на железнодорожном 

транспорте (русский и грузинский секторы).
«Эксплуатация железных дорог» (русский и грузинский 

секторы).
«Строительство и эксплуатация путевого хозяйства 

железнодорожного транспорта» (русский и грузинский 
секторы).

НА ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ 
для окончивших 10 классов на III курс без Отрыва 

от производства:
«Строительство и эксплуатация путевого хозяйства 

железнодорожного транспорта».
«Вагонное хозяйство».
«Электротяговое хозяйство железных дорог». 
«Энергоснабжение и энергетическое хозяйство желез

ных дорог».
«Автоматика и телемеханика на железнодорожном 

транспорте».
«Эксплуатация железных дорог».
«Бухгалтерский учет на железнодорожном транспорте». 
Заявления от поступающих принимаются с  9  часов до 

16 часов (кроме субботы и воскресенья).
НА ДНЕВНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ:

До 31 июля на базе в классов, а с 1 июня по 31 ию
ля — на базе 10 классов.

НА ЗАОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ:
До 10 августа.
К заявлению должны быть приложены: 
шесть фотокарточек (3 X 4 ); \
свидетельство об окончании 8 классов или аттестат 

(подлинник);
медицинская справка (форма 086/у); 
выписка из трудовой книжки или справка с места ра

боты (для имеющих стаж практической работы);
паспорт или свидетельство о рождении, воинский би

лет или приписное свидетельство;
имеющие спортивный разряд представляют документ 

лично;
характеристика из школы или с места работы.
На все специальности зачисляются без вступительных 

экзаменов лица, окончившие 8, 10 классов средней шку- 
лЫ или профтехническое училище на «отлично» и «хоро
шо», а также лица, желающие приобрести атооую спе
циальность.

ПОСТУПАЮ Щ ИЕ В ТЕХНИКУМ СДАЮ Т ЭКЗАМЕНЫ:
На днееное отделение: по математике (устно); по род

ному языку и литературе письменно — на I курс и сочи
нение для поступающих на II курс. На заочное отде
ление: на II I  курс — по математике (устно), по русскому 
языку и литературе (сочинение), а окончившие нерусские 
школы пишут диктант.

Приемные экзамены проводятся с 1 августа.
НАЧАЛО ЗАНЯТИЙ С  1 СЕНТЯБРЯ.

Учащиеся техникума пользуются льготами.
Учащимся дневного отделения дается отсрочка от при

зыва в Советскую Армию до исполнения 20 лет, т. е. 
окончания техникума.

Выдается один раз а году бесплатный железнодорож
ный билет для проезда по Советскому Союзу, бесплатно 
форменная одежда, юношам предоставляется место в об
щежитии техникума. Учащимся заочного отделения для 
бесплатного проезда а техникум выдается железнодорож
ный годовой билет, в период экзаменационной сессии пре
доставляется дополнительный отпуск 40 календарных дней 
а году с  сохранением зарплаты по месту работы, на пе
риод работы над дипломным проектом — дополнительно 
10 дней.

Заявления и документы подаются по адресу: г. юи- 
лисм, проспект Д. Агмашенебели, 138.

Транспорт — идущий к техникуму: троллейбусы —
№№ 1, 2, 3, 14 от метро Марджанишвили. Автобусы — 

№№ 40, 73. Остановка —  «Первомайский райком пар
тии».

ТБИЛИССКАЯ
АВТОБАЗА

«ТУРИСТ»

Сдает в аренду 
предприятиям и ор
ганизациям по пе
речислению, а также 
населению города 
на свадьбы и похо
роны за наличный 
расчет авт о б у с ы 
следующих марок:

ЛАЗ-697,
ЛАЗ-699,
Икарус-256—260,
ПДЗ-672.

для  приема заказов '  
открыты пункты:

1. У метро «Иса
ии».

2. На площади 
Центрального же- 
лезнодорожн о г о  
вокзала (около би
летных касс).

Комбайн полѵчил 
патент

8 8 8 8 8 8 8 8 8 8 8  
8 
8  
8  
8 
8 
8 
8

КСК-100А и КСК- 7  
100 А - Г — самоход- *  
ные кормоубороч- $  
ные комбайны высо- # 
кого технического Т  

_ уровня. Более 40 # 
$  основных узлов и аг- $  

регатов комб а й н а  # 
Т  усовершенст в о в а- 7
*  но. *
4  Хозяйствам, заин- $  $ тересованным в при- $  
|й|. обретении комбай- 
2  нов, обращаться по «
#  а д р е с у :  246031, #
$  г. Гомель, ул. Ефре- $  
йь мова, 63. Завод са- # 
2  моходных комбай- ѣ % нов. *
$  Телефоны в Гоме- *  
$  ле: 54-05-92, 56-64-53, $  
^ 54-73-59. ф
И" Центральное агвмт- 
ф  ство «Реклама». ф

8 8 8 8 8 8 8 8 8 8 8

20 июня*

Тбилиси

Редактор А. ИОСЕЛИАНИ.

ПО П ЕР В О Й  П РО ГРА М М Е. 
13.00 — В полдень. 13.50 — Для 
абитуриентов. Химия. 14.20 — В 
дни школьных каникул. Телевизи
онный кинозал для юношества. 
«Цискара». Художественный теле
фильм «Умные вещ и».  ̂ 1-я серия 
н мультфильм. 15.50 — Информа
ционный выпуск. 16.00 — Телекурс. 
Грузинский язык. 10.30 — Диалог 
на политическую тему (повторно).

П.05 -  Изучим английский язык.
17.35 — Грузинский документаль
ный телефильм «ДАото Гугучия» 
18.05 — Для школьников. Волшеб 
ные краски. 18.30 — Цела. Теле
программа. 19.10 — Объяв іения 
10.15 — Доброе начало. 19.45 —
Вечерняя сказка. 20.00 — Моамбе
20.35 — Светлый сЛед. Н. и
3. Курдиани. 20.55 -  Грани пере
стройки. На курортах Грузии. 
22.00 -  Время. 22.40 -  Веками
храня... 22.50 — СТив Уандер-. « 
скоро приеду...
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